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El Gobernador del Estado, Roberto 
Sandoval Castañeda por conducto de 
sus Secretarios General, Jorge Armando 
Gómez Arias y de Administración 
y Finanzas, Mario Alberto Pacheco 
Ventura entregaron por escrito el 
domingo pasado su V Informe de su 
administración ante el  presidente de 
la comisión del Gobierno Legislativo, 
Dip. Jorge Humberto Segura López en 
el recinto oficial de esa representación 
popular, tal y como lo mandata nuestra 
Constitución Política Estatal.
El presidente de la XXXI Legislatura 
local expresó que en los próximos días 
habrán de realizar un minucioso análisis 
del contenido de ese informe en donde 
está plasmado las principales acciones 
de gobierno que ejecutó durante este 
quinto año el Jefe del Poder Ejecutivo 
Estatal.
Por la relevancia de ese informe 
gubernamental es preciso que los 
legisladores nayaritas lo analicen con 
objetividad y transparencia de manera 
que lo allí informado pueda ser verificado 
en los hechos y no sea un simple 
formulismo que nada abona a recuperar 
la credibilidad en el ejercicio del poder 
y, por el contrario allí donde se detecte 
mal uso de los recursos públicos sean 
llamados a cuentas cada uno de los 
miembros del gabinete.
Así mismo el Órgano de Fiscalización 
Superior (OFS) como órgano autónomo 
una vez que tenga en sus manos la 
cuenta pública de este año por igual 
sea analizada en los términos que 
marca la Ley de Responsabilidades 
a Servidores Públicos y no sea una 
tapadera del Poder Ejecutivo Estatal como 
lo fue en anteriores administraciones 
gubernamentales.
Ayer por la tarde en cadena televisiva, 
radiofónica y por internet el Gobernador 
Roberto Sandoval hizo un resumen de 
las principales acciones de su gobierno 
en materia de seguridad pública, 
infraestructura de salud y educación, 
vivienda, obra carretera e hidráulica, 
reactivación de la economía agropecuaria, 
turística, deporte, cultura y programas 
sociales para combatir la pobreza en 
las zonas marginadas de la población 
nayarita.
El día de mañana haremos un breve análisis 
del documento antes mencionado…
Paro en la UAN.-EL día de ayer los tres 
sectores de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN) se sumaron a un 
paro general de universidades públicas 
con el propósito de exigir a la cámara 
baja del Congreso de la Unión que se 
reconsidere el recorte del presupuesto 
anual destinado a la enseñanza media 
superior por considerar que provocaría 
la profundización de la crisis financiera 
por la que atraviesa más de una decena 
de universidades públicas, lo que 

conllevaría a que se cierren las puertas 
a miles de jóvenes de bajos ingresos que 
demandan educación media superior y no 
condenarlos al desempleo o a engrosar 
las filas del crimen organizado.
En el caso específico de nuestra Máxima 
Casa de Estudios este año atraviesa 
por una difícil situación económica. Se 
tiene conocimiento que está en riesgo 
de que el Seguro Social e Infonavit 
embarguen sus cuentas bancarias 
hasta que no se liquiden los adeudos 
con esas instituciones.
El Dip. Luis Manuel Hernández Escobedo 
dirigente del Sindicato de Empleados y 
Trabajadores de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (SETUAN) expresó ante el 
conductor de un noticiero radiofónico 
matutino que en este momento por el 
que atraviesa la universidad se hace 
necesario que el Gobernador del Estado, 
Roberto  Sandoval y todos los legisladores 
federales nayaritas y el Congreso del 
Estado coordinen esfuerzos con las 
autoridades universitarias encabezadas 
por el Rector Jorge Ignacio Peña a efecto 
de que se cabildee con la comisión 
de presupuesto de la Cámara de 
Diputados para que  la bolsa de fondos 
extraordinarios para atender problemas 
prioritarios de las universidades públicas 
sean la misma cantidad ejercida para 
este ejercicio fiscal y no reducido a cero.
El líder sindical reprobó a quienes tiran 
palos de ciego para señalar a presuntos 
responsables de la quiebra por la que 
atraviesa la universidad.
Que no vean moros con tranchete. Dijo 
que el problema es estructural y la única 
manera de resolverlo es allegarle a la 
UAN los suficientes recursos financieros 
para resolver de fondo el problema de 
las nóminas, gasto corriente, pago a 
proveedores y la deuda con el IMSS y 
el Infonavit.
Esto no quiere decir –añadió- que si hubo 
desvío de recursos de la universidad 
en la pasada administración o en los 
sindicatos será el Órgano Superior de la 
Federación -quien actualmente realiza 
una auditoría del gasto ejercido en la 
pasada administración- se  sancione a 
los responsables de acuerdo a lo que 
marca la ley. 
Nuestra universidad es el patrimonio 
de todos los nayaritas, y por lo tanto 
será perenne.
El líder del SETUAN finalmente hizo 
un llamado a la unidad de todos los 
sectores sociales de la comunidad 
nayarita para que nuestra Alma Mater 
continúe proporcionando educación 
media superior laica y gratuita. De no 
ser así continuará privatizándose la 
educación de carácter neoliberal…
Estimado lector: si deseas consultar u 
opinar sobre los temas de esta columna 
visítanos en nuestra página http://
conjeturas-cruzangulo.blogspot.com/

onjeturasc
Francisco Cruz Angulo

¡EL FUEGO AMIGO!Transparencia y rendición de cuentas
Conforme se acerquen los días 
rumbo a Junio del 2017, el fuego 
amigo se percibirá de una corriente 
y otra, contra el prospecto que 
se encuentre mejor posicionado, 
en este caso el senador Manuel 
Humberto Cota Jiménez, que ha 
sido blanco de encuestitis, vídeos 
anónimos y golpes bajos, pero el 
político sabe de esas cuestiones, 
no nació ayer y tiene 30 años 
dentro del PRI y comenzó como 
soldado raso, con esfuerzo y 
trabajo ha logrado acceder a la 
mayoría de los cargos de elección 
popular, al grado que actualmente 
dirige una de las organizaciones 
importantes y activas del PRI, 
la CNC que junto con la CTM y 
CNOP son pilares importantes de 
ese instituto político.
El vecino de la calle Modelos es 
un político de retos, sabedor que 
los cargos obtenidos es producto 
del esfuerzo conjunto de grupos, 
organizaciones y una estructura 
conformada desde que fue regidor 
del XXXVI Ayuntamiento, luego 
presidente del Congreso en la 
XXVII Legislatura, alcalde en 
el XXXVII ayuntamiento, de ahí 
fue presidente del CDE del PRI, 
posteriormente lo hacen candidato 
a legislador federal con el firme 
objetivo de sacarlo de la jugada 
política y así se convierte en 
abanderado como senador y logra 
el triunfo.
Los cargos en comento, los obtuvo 
por mayoría relativa, nunca de 
regalo, como se conocen a los 
de representación proporcional, 
lo que significa que la gente lo ve 
con bueno ojos, y seguramente 
el 2017 no será la excepción, 
aunque para eso, el trabajo deberá 
ser doble, incluyente y con una 
visión a futuro, pues el gobierno 
será de cuatro años y tendrán que 
actuar con todo desde el primer 
minuto del 19 de septiembre del 
año entrante en que reciba la 
estafeta de la administración.
Se percibe que el enemigo a 
vencer es Manuel Cota, pues 
llama la atención que en un 
hojita que circula habla de todos 
los que aspiran y al senador 
en referencia lo ponen como el 
malo, incluso, hay un aspirante 

que ni lo mencionan, factor que 
hace sospechar de donde viene 
el fuego amigo.
No hay duda que sea cual sea el 
mecanismo que utilice el CEN del 
PRI para elegir al candidato, hay 
estará el nombre o apellido de Cota 
Jiménez, que habrá de participar 
con garantía de salir ganador y 
convertirse en candidato, eso como 
comienzo de una competencia 
externa por la gubernatura de 
Nayarit, tarea nada sencilla, por 
ello, la necesidad de involucrarse 
los sectores como la CTM, CNOP, 
SNTE y obviamente la CNC y otras 
organizaciones como la FSTE y el 
Sindicato del IMSS, lo mismo que 
algunos sectores universitarios, y 
el más importante, los ciudadanos 
nayaritas del barrio el seccional, 
la clase política del ayer, hoy y 
las nuevas generaciones.
En sus discursos ha sido reiterativo 
en convocar a la unidad, encabeza 
un proyecto incluyente en que 
todos caben, mujeres hombres, 
gente del campo, profesionistas, 
intelectuales y la sociedad en 
general, el pastel alcanza para 
todos, y pone como ejemplo un 
cumple años del niño de la caza, 
la madre compra el pastel y 
hace los respectivos pedacitos y 
finalmente todos salen contentos 
de la fiesta, eso debe suceder en 
la política.
Hay razón, pues el año entrante en 
Nayarit se elegirá a gobernador, 
presidentes municipales, regidores 
y diputados.
Se confía en que el CEN que 
preside Enrique Ochoa Reza y el 
CDE del PRI, a cargo del profesor 
Juan Carlos Ríos Lara, sabrán 
llevar el proceso a buen rumbo y 
sostener el gobierno en Nayarit, 
pero con un priísta, no un externo, 
dado que en el tricolor tienen de 
donde echar mano.
En el PRI, como en otras corrientes 
externas no se han atrevido a 
cambiar a los dirigentes, por lo 
que hay confianza que Ríos Lara 
se mantendrá firme en el partido, 
en el que viene trabajando en 
los municipios para mantener 
las estructuras preparadas para 
cuando se anuncie el grito rumbo 
a la victoria.

naYarIt PLuraL
Por Fernando Gutiérrez Meza
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más vulnerables, complejos 
turísticos y apoyo al campo, 
entre otros, se han hecho sin 
adquirir deuda porque ésta 
se ha reducido en más de 
un 4.8 por ciento este año, 
lo cual es importante para 
el buen desempeño de una 
administración.
En su mensaje, el gobernador 
nayarita, enfatizó los principales 
logros de la estrategia para 
mejorar la calidad de vida de 
los nayaritas: Prosa, 10 nuevos 
hospitales y clínicas de salud; 
48 mil acciones de vivienda; 
construcción de más de 10 mil 
de casas y la donación de 3 
mil terrenos; construcción de 
nuevas unidades deportivas 
y remozamiento de las ya 
existentes; construcción de 
infraestructura educativa, 
como los domos escolares; 
becas para estudiar los 
diferentes niveles educativos; 
la construcción de la 
Universidad Politécnica de 
Nayarit. Economía familiar: 
la creación de más de 22 mil 
nuevos empleos formales, 
registrando un incremento 
superior al 20 por ciento, según 
estadísticas del Seguro Social. 
En materia de infraestructura, 
resaltó que se han construido 
o modernizado las carretas 
de todo el estado.
Destacándose otros proyectos 
estratégicos que están en 
marcha, como la transformación 
del campo, por medio del 
Canal Centenario, una obra 

transexenal gestionada por el 
propio Sandoval Castañeda, 
“gracias al presidente Enrique 
Peña Nieto y al ex secretario 
de Hacienda, Luis Videgaray, 
le agradecemos toda la vida 
los nayaritas, por lo que hizo 
y creyó en Nayarit aprobando 
este magnífico proyecto que 
serán 7 mil 400 millones de 
pesos invertidos en una nueva 
historia del campo nayarita”. 
Aseveró en su mensaje.
Turismo: “Hoy México y el 
mundo entero soñará con 
visitar el gran estado de 
Nayarit, donde podremos 
disfrutar de un gran parque 
de diversiones que ya está en 
construcción, realizado con 
una inversión privada de 35 mil 
millones de pesos, solamente 
en ese lugar: el Cirque Du 
Soleil, que atraerá al turismo 
nacional e internacional”.
“Seguiremos trabajando 
con la responsabilidad de 
cumplir nuestro compromiso 
histórico y realizar la tarea que 
nos corresponde a nuestra 
generación, con la mirada en 
alto, renovamos la esperanza; 
les pido fortalecer su fe, unido, 
todos respetamos el Nayarit 
que queremos para lograr 
con esfuerzo y mucho valor 
el Nayarit que merecemos. 
Nayarit, te hemos cumplido; 
Nayarit, estamos en paz.” Así 
concluyó su V Informe de 
Gobierno Roberto Sandoval 
Castañeda.

Tránsito implementa operativos contra 
carros abandonados: Karim Cabrera

en Nayarit estamos mejor”.
Con lo anterior, el Gobernador 
Sandoval Castañeda, prestigia 
a Nayarit con las acciones que 
ha realizado en estos cinco 
años de gobierno, como el 
mantener a Nayarit entre los 
primeros estados del país con 
mayor seguridad y calidad 
de vida, como ser uno de los 
gobernadores mejor aprobados 
por la ciudadanía nayarita, 
de acuerdo a encuestas de 
empresas reconocidas a nivel 
nacional, lo que demuestra 
que el mandatario estatal ha 
cumplido sus compromisos a 
los nayaritas, respaldado por 
el Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto. Un 
gobernador de territorio que 

ha sido desde el primer día 
de su administración un 
gestor permanente que ha 
respondido a la ciudadanía 
con buenos resultados y que 
continúa trabajando con gran 
dinamismo como si fuese el 
primer día de su gestión.
Se vale decir que todas 
las  acc iones que se 
han emprendido en la 
administración de Roberto 
Sandoval se han realizado 
sin generar deuda pública 
para el estado; las múltiples 
obras en infraestructura 
carretera y vialidades nuevas, 
hospitales, áreas deportivas, 
subsidio de predios para la 
clase trabajadora, asistencia 
alimentaria para las familias 

•“Nayarit, te hemos cumplido; Nayarit, 
estamos en paz”: Roberto Sandoval 

Castañeda

Por: MARIO LUNA
El director de Tránsito en el 
municipio de Tepic, Karim 
Alejandro Cabrera Zegbe, 
informó que la dependencia a 
su cargo tiene implementado 
un operativo permanente 
para retirar de las diferentes 
vialidades de la ciudad carros 
abandonados o chatarras, por 
lo que solicitó a la ciudadanía 

de su colaboración para 
denunciar este tipo de autos.
Explicó que primeramente 
se les están colocando 
ca lcomanías a d ichos 
vehículos, para darles la 
oportunidad a sus dueños 
de retirarlos o cambiarlos de 
lugar, ya que este tipo de autos 
en abandono o chatarras, 
son un foco de infección, 
lugares propicios para la 
delincuencia, para acumular 
basura o también criaderos 
de mosquitos, por lo que es 
una total contaminación para 
la salud como para la imagen 
urbana de la ciudad.
Una vez que dichos autos 
tienen la calcomanía de aviso, 
los dueños o encargados de 
esas unidades, tienen 48 horas 
para retirarlos de ese lugar, 
de lo contrario, una grúa los 
retirará y tendrán que pagar 
entonces una multa para 
poderlos recuperar.
Entre las colonias con mayor 
incidencia de vehículos en 
abandono en las calles, está El 
Rodeo, por los deshuesaderos 
o yonkes existentes en la zona, 
se ha platicado con ellos y 
en un inicio disminuyó este 

abandono, pero al parecer 
ya se les olvidó y volvieron 
a proliferar dichos autos 
chatarras en las calles.
En lo que va de esta 
administración se llevan más 
de 500 vehículos chatarras 
o en abandono de las calles.
En otro orden de ideas, el 
director de Tránsito municipal, 
Karim Cabrera Zegbe, subrayó 
que los accidentes viales por 
el autotransporte público en 
la capital nayarita se está 
haciendo muy marcado, ya que 
solo en un día de la semana 
anterior, se registraron 5 
hechos de tránsito en donde 
participaron el servicio público, 
en algunos casos fueron los 
responsables y en otros los 
afectados.
Reconoció que el estar 
registrando 5 accidentes 
por día en donde participa 
el servicio públ ico, es 
demasiado, por lo que se 
debe poner mucha atención 
en ellos.
En el caso de los conductores 
que manejan llamando por 
celulares, dijo el entrevistado 
que se les está sancionando 
y aplicando multas por ello.

Redacción/Gente&Poder
Tepic, Nayarit.- A 5 años de la 
administración estatal, Roberto 
Sandoval ha demostrado ser 
un mandatario eficiente que 
ha dado buenos resultados 
a Nayarit, calificado por su 
buen desempeño como uno 
de los gobernadores mejor 
evaluados en el país.
En su Quinto Informe de 
Gobierno, el primer mandatario 
nayarita, refirió que el principal 
objetivo que se planteó al 
inicio de su gobierno fue 
rehacer el tejido social para 
superar la crisis en que se 
encontraba Nayarit. “Podemos 
decir con orgullo que hemos 
avanzado de la mano de la 
gente, que hemos cumplido las 
necesidades de la seguridad 
pública, de regresar la paz y 
tranquilidad que habíamos 
perdido; una cosa es segura: 
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PAN renovará Consejo 
Estatal en diciembre: 

Juan Guerrero
Las lluvias no nos dieron 

problemas en esta 
temporada: Procopio  Meza 

Por: Bertha Alvarez 
El Partido Acción Nacional 
en Nayarit a través de su 
secretario electoral, Juan Alberto 
Guerrero Gutiérrez, informó que 
este instituto político inicio el 
proceso de renovación interna, 
en elección de los nuevos 80 
integrantes del Consejo Estatal 
del PAN. 
De acuerdo con la información 
proporcionada por el Secretario 
de Elecciones, fueron alrededor 
de 250 panistas quienes en 
atención a la convocatoria, 
registraron su aspiración al 
proceso de elección interna, con 
el objetivo de que sea a finales 
de este 2016 cuando cuenten 
con un nuevo Consejo Estatal.
Guerrero Gutiérrez, dijo que los 
aspirantes con una militancia 
mínima de cinco años, se 
sometieron a una primera 
prueba que consistió en aplicar 
un examen de conocimientos 
doctrinarios, como resultado de la 
evaluación solo 116 solicitantes 
pasaron a la segunda ronda, 
quienes entrarán a valoración 
de las Asambleas Municipales 
y la Estatal.  
El secretario de Elecciones dijo 
que finalmente solo 80 militantes 
serán elegidos como Consejeros 
integrado por 40 mujeres y 40 
hombres, quedando conformado 
el órgano en la primera semana 
del mes de diciembre.
La responsabilidad de dicha 
renovación recaerá en manos de 
los delegados de todo el estado, 

quienes con base a la extensión 
territorial  y número de militantes, 
habrán de elegir a los nuevos 
representantes del máximo 
órgano en la toma de decisiones 
del partido albiceleste.
El contar con nuevos consejeros 
tanto estatales como municipales, 
afirmó el secretario de Elecciones 
del PAN, permitirá que el partido 
entre en definición de los 
procesos para la elección de 
nuevos candidatos y la forma 
de competencia, de cara a la 
elección del 2017, teniendo 
como tentativa la Alianza Amplia 
Opositora conformada por un 
bloque de partidos.
Finalmente, Guerrero Gutiérrez, 
que los 80 Consejeros se 
incorporan al cuerpo colegiado 
integrado por los Consejeros 
ex oficio, que son aquellos 
que cuentan con un cargo de 
representación popular, como 
la senadora Martha Elena, 
el coordinador de la fracción 
parlamentaria del PAN ante el 
Congreso del Estado, Ramón 
Cambero, los dirigentes juveniles 
de mujeres y hombres, entre 
otros. 

Juan Carlos Ceballos  
Tepic, Nayarit.- En el Nuevo Modelo 
Educativo que propuso a toda la 
sociedad el gobierno federal, derivado 
de la Reforma Educativa, culminó en 
días pasados el proceso de discusión, 
de consideraciones y de propuestas 
de modificación, por lo que en Nayarit 
hubo las consultas necesarias y se 
cumplió totalmente con lo estipulada en 
la propuesta, ya que los maestros de 
todos los niveles hicieron su aportación, 
pero también participaron empresarios, 
académicos, padres de familia, el SNTE, 
maestros universitarios que tienen que 
opinar en algunos temas en lo particular 
y asociaciones civiles, entre otros.
Así lo informó  el delegado federal de la 
SEP en Nayarit, Efraín Moreno Arciniega, 
agregando que en la agenda nacional se 
han reunido también los rectores de las 
Universidades agrupadas en la ANUIES 

“para opinar respecto de este modelo 
educativo en el ámbito nacional y en 
el caso de las entidades federativas, 
en la última reunión de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (CONAGO), 
se acordó que cada estado realizaría un 
Foro Estatal de análisis y discusión de 
esta propuesta que presentó la Reforma 
Educativa para el 2016.
Hizo mención que para ello, junto 
con el Secretario de Educación y del 
director de los SEPEN, contando con 
el rector de la UAN, los maestros de 
Educación Normal, que forman a los 
maestros mexicanos y organismos 
descentralizados de educación, se 
realizó un foro en Nayarit, donde se 
tomaron los acuerdos necesarios con 
las propuestas que se presentaron, 
mismas que se hicieron llegar al CIDE 
para ser analizadas en su momento.
Ahora lo que sigue, dijo Moreno Arciniega, 

es que los Centros de Investigación y 
la Docencia Económica (CIDE) habrán 
de compilar todas las propuestas que 
se hicieron en cada Foro, con el fin 
de sistematizar esa información y así 
puedan pasarla a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), para que 
los especialistas de esta dependencia 
vean “las que tienen amplios consensos 
o las que modifican algunas de las 
consideraciones de las propuestas que 
presentó el gobierno federal”.
Esto, indicó, para que de manera definitiva 
se den a conocer los resultados en los 
próximos meses, para conocer la forma 
en que debe quedar el Nuevo Modelo 
Educativo, ya que deberá ponerse en 
operación para el año 2018, y que es 
un proceso lento porque corresponde 
a un problema muy complejo que es la 
educación y que necesita o requiere de 
que se analicen bien cada una de las 

propuestas y de los cambios “con el fin 
de poder, en un futuro largo, continuar 
con ese modelo educativo, porque no 
debe haber nuevos cambios en coroto 
plazo o que haya inconformidades, ya 
que eso sería perder un tiempo muy 
valioso”.
Por lo tanto, dijo el delegado federal 
de la SEP, “debemos ir despacio, pero 
con bases bien cimentadas, con buenos 
consensos y que las opiniones que se 
presenten, se analicen perfectamente, 
de tal forma que todos los grupos de 
todos los colores, queden reflejados en 
el nuevo modelo, porque sabemos que 
no es fácil llegar a esos acuerdos con 
los que se trata de formar al mexicano 
del futuro, pero esa visión que tiene 
cada ciudadano, es diferente para 
cada partido político, sector social y 
por ello debemos hacer un consenso 
generalizado”, finalizó.

Por Juan Carlos Ceballos  
Santa María del Oro, Nayarit.- 
“Esta temporada de lluvias 
que está terminando, ha sido 
magnífica porque hay mucha 
humedad para el ciclo agrícola 
Otoño-Invierno, afortunadamente 
no nos quejamos porque aquí 
no sufrimos de inundaciones y 
la lluvia trajo muchos beneficios 
para nuestro municipio y lo 
que estamos gestionando para 
apoyarles es en la consecución 
de insumos baratos”.
Así lo señaló el presidente 
municipal de Santa María del 
Oro, Procopio Meza Nolasco, 
agregando que gracias al apoyo 
del gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y al respaldo del 
presidente Enrique Peña Nieto, 
“nuestro municipio, al igual que, 
me imagino los 20 de Nayarit y al 
trabajo en equipo con regidores 
y Síndico, así como con todos 
los colaboradores, el pueblo 
de Santa María del Oro recibe 
obras y acciones para apuntalar 
su desarrollo”.
Acompañado de su esposa y 
presidenta del DIF Municipal, 
Catarina Barraza de Meza, apuntó 
que “si en el 2015 cerraron con 
una magnífica inversión pública, 
para el 2016  poco más de dos 
meses  de concluir, los resultados 
serán mejores para las diversas 
comunidades y para la cabecera 
municipal, porque para eso 
estamos trabajando en unidad”.
Meza Nolasco recordó que “el 
año pasado se invirtieron 114 
millones de pesos en obras 
diversas a pesar de que nuestro 

El alcalde de SAMAO,  agregó 
que a la fecha ya se finalizó 
una etapa más de Piso Firme, 
cambiándoles el piso de tierra 
por uno de cemento a las 
familias, colocándoles también 
láminas de fibra en lugar de 
las de cartón en los techos. 
“Igualmente en zonas alejadas 
estamos poniendo todo para las 
familias más necesitadas, tanto 
en caminos sacacosechas como 
en caminos de acceso, porque 
esto es algo que el Gobernador 
nos inculca mucho; respaldar 
a las familias más pobres del 
municipio”.
Al mismo tiempo, el munícipe 
aseguró que tiene un reto: 
“ transformar la cabecera 
municipal de Santa María del 
Oro, mejorando la plaza pública 
y el mercado municipal, que aun 
cuando se requieren inversiones 
muy fuertes, que solos, como 
Ayuntamiento, no podremos 
conseguir; estamos haciendo 
gestiones para conseguir los 
recursos en el gobierno federal 
y en el estado, para consolidar 
esas metas”. Concluyó.

presupuesto para obra pública 
era solamente de 13 millones de 
pesos. Se dice fácil; 114 millones 
de pesos, pero es el producto 
de las gestiones y del respaldo 
de nuestro amigo el Gobernador 
Roberto Sandoval y del trabajo 
del Cabildo en pleno”.
También comentó que para este 
año se tienen varias obras: “con 
un presupuesto de 15 millones 
de pesos en obra pública, pero 
vamos a elevar esa cifra a mayor 
cantidad que en el 2015  para 
cerrar de manera extraordinaria. 
Tenemos que superar lo logrado, 
‘estirar’ los recursos para que 
Santa María del Oro logre lo 
mejor en el aspecto de obras, 
además de buenos servicios y 
acciones que eleven la calidad 
de vida de las familias”.
Precisó que una de sus tareas 
principales es visitar las zonas 
más apartadas de la cabecera 
municipal, “con el fin de aplicar 
los programas federales que nos 
llegan, como es la colocación de 
techos y pisos firmes, caminos, 
agua y entrega de estufas 
ecológicas, entre otros”.

•Mientras tanto el partido ya evalúa a los aspirantes 
a pertenecer a este órgano interno; informa, Juan 

Alberto Guerrero Gutiérrez, secretario de Elecciones 
del PAN.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-El día de ayer lunes al 
pie del edificio de la rectoría 
de la UAN, que preside Jorge 
Ignacio Peña González, se 
manifestaron los líderes de los 
tres sectores universitarios, 
del SPAUAN, Carlos Muñoz 
Barragán, SETUAN, Luís Manuel 
Hernández Escobedo y de la 
FEUAN, Ángel Aldrete Lamas, 
quienes expresaron de manera 
solidaria ante la comunidad 
universitaria su inconformidad en 
contra de las instancias federales, 
quienes le tienen intervenidas 
sus cuentas bancarias.
Ya que todo parece indicar que 
derivado de los malos manejos 
de anteriores administraciones 
rectorales provocaron que 
el INFONAVIT, el IMSS y el 
SAT con la estricta medida 
antes mencionada estén 
desestabilizando las finanzas 
del Alma Mater, lo que está 
impidiendo que las actividades 
f inancieras funcionen con 
irregularidad e incertidumbre.
Por lo que el líder del SPAUAN, 
Carlos Muñoz Barragán, en tono 
fuerte y de protesta enfatizó, que 
la cruel medida hacendaria en 
contra de la UAN, pone en riesgo la 
estabilidad monetaria y por ende 
el pago oportuno de los salarios 
y las prestaciones de fin de año 
de los catedráticos universitario 
y demás trabajadores de la 
Máxima Casa de Estudios del 
Estado.
“Estaremos tomando medidas 
como estos paros escalonados de 
protesta contra las autoridades 
federales, para apoyar sobre 
todo unidos al Rector, Nacho 
Peña, quien actualmente se 
encuentra en la ciudad de 
México, gestionando ante las 
autoridades correspondientes 
las medidas que conlleven a 
solucionar el grave problema 
financiero de la UAN, y los 
catedráticos universitarios aquí 
estaremos de manera permanente 
protestando en contra de esta 
injusta medida de la federación 
que está causando inseguridad 
en la economía universitaria”.
Asimismo también alzó la voz 
para protestar el dirigente del 
SETUAN, Luis Manuel Hernández 
Escobedo, quien expresó que 
las medidas drásticas que 
tomaron las autoridades antes 
mencionadas en contra de la UAN, 
están generando la inestabilidad 

económica de la administración 
universitaria lo que obviamente 
está afectando a la gran familia 
de los trabajadores y docentes 
de la UAN.
Subrayó, que son injustas y 
drásticas las medidas que 
está tomando la federación 
para con la UAN, ya que no 
está obligando a responder 
con estos actos de protesta 
como el día de hoy efectuado, 
“medidas que tendremos que 
ir endureciendo, como tomar 
las calles, invitar al pueblo 
nayarita a solidarizarse con su 
universidad pública, de donde han 
surgido varias generaciones de 
hombres y mujeres profesionistas 
quienes están incorporados a 
las actividades productivas del 
estado y del propio país, “toda 
vez que para los trabajadores 
universitarios es primordial 
emprender esta lucha de defensa 
laboral en unidad con los demás 
sectores y la propia Rectoría, 
sin descuidar la educación de 
calidad que se imparte en la 
UAN”.
Al tomar la palabra el líder de la 
FEUAN, Ángel Aldrete Lamas, 
enfatizó que la comunidad 
estudiantil universitaria que 
representa está sumada a la 
lucha de protesta en contra de las 
medidas drásticas que tomaron 
las dependencias federales, 
quienes sin nada de sensibilidad 
social y educativa incautaron las 
cuentas bancarias de la UAN.
Para finalizar externó el líder 
estudiantil, “sin importarles que 
están generado incertidumbre 
financiera propiciando con ello, 
una crisis económica que de 
continuar hará que la Máxima 
Casa de Estudios del Estado, siga 
tocando fondo e incertidumbre 
en el pago de las nóminas 
universitarias, y sobre todo en el 
desembolso de las prestaciones 
de fin de año, por eso todos los 
sectores universitarios de manera 
solidaria, estamos sumando 
esfuerzos unidos, con el pueblo, el 
mandatario estatal, legisladores 
federales, locales, alcaldes y 
todos quienes tendremos que 
hacer un sólido frente de lucha, 
para sacar adelante de este 
bache financiero a la UAN, y los 
feuanos obviamente estamos 
unificados, y aquí estamos 
presentes en esta protesta 
escalonada, que la estamos 
dando sin que se descuide la 
educación educativa”.

Por Oscar Verdín 
Camacho 

“…la reforma realizada al 
Código Civil, numeral 144, 
en materia de la edad para 
contraer matrimonio infantil, 
fue evaluada a la luz de los 
estándares internacionales de 
manera abstracta y salvaguarda 
el derecho de niñas, niños y 
adolescentes al desarrollo 
integral, a la igualdad, a la 
integración personal, a la salud, 
a la educación, al descanso 
y al esparcimiento”.
Así se lee en una parte 
el recurso de revisión que 
interpuso el diputado Jorge 
Humberto Segura López, 
presidente de la Comisión 
de Gobierno del Congreso 
del Estado, para combatir el 
número de amparo 1284/2016 
que un juez federal concedió 
a una pareja de adolescentes 
para que puedan contraer 
matrimonio civil, dada la 
reforma al citado Código Civil 
que obliga a tener cuando 
menos 18 años de edad.
En el caso, la pareja cuenta 
con un pequeño hijo. Una 
parte central de la sentencia 
federal es que el Congreso del 

Estado –con votación de sus 30 
diputados- asume que en todos 
los matrimonios de menores 
de 18 años hay violencia, 
pero no prevé circunstancias 
donde no existe tal o, incluso, 
de adolescentes que ya viven 
juntos y tienen un hijo, como 
en este asunto, por lo que 
resultan agraviados por el 
lineamiento.
Con el recurso de revisión 
del Congreso del Estado, el 
expediente será conocido 
por un Tribunal Colegiado, 
lejos de la creencia de que se 
realizarían las adecuaciones 
necesarias.
De acuerdo con el documento, 
Segura López reclama del 
Juzgado Primero de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo:
“…la autoridad juzgadora, realizó 
una indebida fundamentación 
y motivación, ya que para 
resolver consideraron la 
inconstitucionalidad del artículo 
144 del Código Civil del 
Estado de Nayarit, vigente, 
considerándolo contrario a lo 
que establecen los artículos 
1º y 4º de la Constitución 
Federal, sin tomar en cuenta lo 
establecido en la Ley General 

de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes publicada 
en el Diario Oficial de la 
Federación el 4 de diciembre 
de 2014 y los diversos tratados 
internacionales”…
En otras de sus partes, añade:
“..el sentido de la reforma al 
artículo 144 del Código Civil 
del Estado, es con el fin de no 
violentar derechos humanos 
de los menores, sino de 
evitar exponer a los mismos 
a circunstancias que en un 
futuro pudieran dejar marcas 
de por vida, en relación a su 
salud mental y su bienestar 
físico, esto en atención a las 
fuentes internacionales, al 
encontrarse más ampliamente 
desarrollado en éstas, los 
derechos fundamentales de 
las niñas y los niños”…
“El legislador local entiende, 
que en algunos casos la ley 
debe exigir una determinada 
edad para realizar ciertos actos 
de ejercicio del derecho de la 
personalidad, considerando 
que las personas menores de 
18 años por su madurez física 
y emocional en consolidación, 
requieren resguardo y cuidados 
especiales, misma que nace de 
la dignidad humana de niñas, 
niños y adolescentes, de su 
reconocimiento como titulares 
de derechos, necesidades e 
intereses específicas, tal y como 
lo señala el preámbulo de la 
Convención de los Derechos 
del Niño”.
Interpuesto el recurso de 
revisión, el Tribunal Colegiado 
lo resolvería posiblemente 
hasta 2017.
Cabe añadir que el Juzgado 
Segundo de Distrito de Amparo 
Civil y Administrativo también 
otorgó amparo a otra pareja de 
adolescentes a la que le fue 
negado acceder al matrimonio 
en Tepic. Tienen 17 años y 
existe embarazo.
(NO se autoriza la transcripción 
o copiar y pegar esta nota a 
otros medios de comunicación. 
NO al robo de notas) 

* Como presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso del 
Estado, el priísta Jorge Segura combate amparo otorgado a una 

pareja de menores de 18 años, que tienen un hijo y a quienes se les 
negó acceder al matrimonio civil
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Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.- “El pasado sábado, en la ciudad de 
Tijuana, Baja California, se llevó a cabo la 
Segunda Reunión de la Primera Circunscrip-ción 
Federal por parte del PT, donde se contó con la 
participación de representantes del Partido del 
Trabajo de los estados de Baja California Sur, 
Chihuahua, Durango, Sonora, Sinaloa, Nayarit 
y Jalisco”, así lo manifestó en entrevista, el 
dirigente de este Órgano Político en la entidad, 
Pedro Roberto Pérez Gómez.
Señalando, que el punto medular de dicha 
reunión, fue con el objetivo de tratar de construir 
un Frente Amplio Progresista, que se ha venido 
conformando ya en algunos estados en alianza 
conformados por los partidos: PRD, MC, PES, y 
desde luego el Partido del Trabajo, esto con la 
finalidad de poder enfrentar dijo, las elecciones 
próximas del 2017, y poder derrotar de esta 
manera al partido tricolor.
Añadiendo el entrevistado, obviamente, que el 
único estado que va a proceso electoral en este 
próximo año en esta primera Circunscripción 
federal a nivel nacional, es el estado de Nayarit, 
por lo tanto ahí se acordó darle el apoyo por 
parte de todos los estados que están en la 
Primera Circunscripción.
“Ya se está viendo con buenos ojos la alianza 
que se está construyendo en Nayarit, conformada 
por el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), Partido Movimiento Ciudadano (MC), 

Partido Encuentro Social (PES), 
y el Partido del Trabajo (PT), 
por lo que se está trabajando 
a conciencia para formalizarla 
legalmente”.
Por último, aseveró Pérez Gómez, 
que la idea principal es de 
preparar al Partido del Trabajo 
con una estrategia que se haga 
llevar a cabo con rumbo al 
proceso electoral del próximo 
2017, “ya que en este sentido 
estamos trabajando fuerte y 
en unidad, para llegar bien 
armados con buenos cuadros 
entre hombres y mujeres que 
estamos preparando, a través 
de las jornadas de capacitación 
políticas siempre y cuando 
apegándonos a las nuevas 
normas que nos marca el INE”.

Lleva a cabo el PT reunión 
para construir Frente Amplio o 

Alianza Partidista: Pérez Gómez
Entrega Consejo 

Consultivo del IMSS 
donación de sillas y 
camas a hospitales

Las Vacas De cHIHuaHua, no son De 
MI FaMILIa, PrecIsa eL GoBernaDor 

DeL estaDo De naYarIt
- - - - - - -

De este tema mejor ni hablo;
no hay por qué entrarle al borlote;
pues no vaya a ser el Diablo
y se acaben los chayotes.

E P I G R A M A
Por: Igibato

El Honorable Consejo 
Consult ivo del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit entregó la 
primera donación de sillas-
cama de acompañamiento 
para que famil iares de 
pacientes hospitalizados en 
el área de pediatría cuenten 
con condiciones de descanso 
digno y cómodo durante la 
estadía de quienes ingresan 
para su atención en esta área.
L o s  c o n s e j e r o s  d e l 
sector obrero, patronal y 
gubernamental encabezados 
por la delegada estatal del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social en la entidad, Dora 
Cecilia Espinosa González, 
hicieron entrega de las 
primeras 11 sillas-cama al 
Hospital General de Zona 
No. 1 de Tepioc, y en el 
mismo evento se anunció 
el envío de 5 sillas-cama 
para el Hospital General 
de Zona No 10 de Santiago 
y una para los hospitales 
de subzona de Acaponeta, 
Tuxpan y las Varas.
La delegada estatal subrayó 
que esta donación se 
materializó gracias al impulso 
de la Fundación IMSS, al 
trabajo incansable de gestión 
del voluntariado, así como a la 
donación directa de personal 
y áreas del Instituto, grupos 
organizados, empresarios, 
legisladores de distintas 
filiaciones partidistas, etc.

Explicó la funcionaria que 
por lo regular el tiempo de 
estancia de los pequeños en el 
hospital es considerablemente 
pro longado,  para e l lo 
Fundación IMSS pensó en 
una silla/cama para cubrir 
una necesidad básica que 
es brindar descanso digno y 
cómodo a los familiares de 
los pacientes hospitalizados. 
Esta silla/cama está diseñada 
para que de noche se haga 
cama y de día silla. 
“Con la donación de las 
sillas-cama, se coadyuva 
para que los familiares con 
pacientes en pediatría estén 
al pendiente de sus hijos 
al 100 por ciento, menos 
cansados, y además, los 
donadores pueden saber en 
cuál hospital de la delegación 
o del país está la sillas-cama 
cama puesto que cuenta con 
una placa con el nombre de 
la persona física o moral que 
realizó la donación”, reiteró 
la delegada.
Acompañaron a la delegada 
estatal del IMSS en la entrega 
de este importante equipo, 
integrantes del Cuerpo de 
Gobierno delegacional, el 
director del Hospital General 
de Zona No 1, sede del 
evento de la donación y los 
directores de los hospitales 
de subzona que habrán de 
recibir próximamente las 
sillas-cama destinadas a las 
áreas ya mencionadas.

En la ciudad de Tijuana, BC.

* La Fundación y el Voluntariado del IMSS, así como 
el gesto altruista de personas, grupos organizados, 
empresarios y legisladores de distintas filiaciones 

partidistas, entre otros, hicieron posible esta 
donación
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ROBERTO SANDOVAL 
Mandatario eficiente 
que ha dado buenos 

resultados a Nayarit: PRI
A cinco años de su creación…

Policía Nayarit más 
fuerte que nunca: 

Edgar Veytia

A 5 años de la administración 
estatal, Roberto Sandoval ha 
demostrado ser un mandatario 
eficiente que ha dado buenos 
resultados a Nayarit, calificado 
por su buen desempeño como 
uno de los gobernadores mejor 
evaluados en el país, así lo 
reconoció el presidente del 
Comité Directivo Estatal del 
PRI, Juan Carlos Ríos Lara, 
quien afirmó que su partido y 
su militancia se encuentran 
orgullosos de la labor del 
primer priísta en el estado, 
el principal activo de este 
instituto político.
Con motivo del V Informe 
de Gobierno, el líder priísta 
remarcó que Roberto Sandoval 
prestigia a su partido con las 
acciones que ha realizado en 
estos cinco años de gobierno, 
como el mantener a Nayarit 
entre los primeros estados 
del país con mayor seguridad 
y calidad de vida, como ser 
uno de los gobernadores 
mejor aprobados por la 

ciudadanía nayarita, de 
acuerdo a encuestas de 
empresas reconocidas a nivel 
nacional, lo que demuestra 
que el mandatario estatal ha 
cumplido sus compromisos a 
los nayaritas, respaldado por 
el Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto.
El presidente del CDE en 
Nayarit expresó que el 
Gobernador del Estado se ha 
manejado con transparencia 
y honestidad, trabajando con 
responsabilidad, visión y 
compromiso por los nayaritas. 
“Un gobernador de territorio 
que ha sido desde el primer 
día de su administración un 
gestor permanente que ha 
respondido a la ciudadanía 
con buenos resultados y que 
continúa trabajando con gran 
dinamismo como si fuese el 
primer día de su gestión”, 
reconoció.
Ríos Lara afirmó que se vale 
decir que todas las acciones 
que se han emprendido en 

la administración de Roberto 
Sandoval se han realizado 
sin generar deuda pública 
para el estado, “las múltiples 
obras en infraestructura 
carretera y vialidades nuevas, 
hospitales, áreas deportivas, 
subsidio de predios para la 
clase trabajadora, asistencia 
alimentaria para las familias 
más vulnerables, complejos 
turísticos y apoyo al campo, 
entre otros, se han hecho sin 
adquirir deuda porque ésta 
se ha reducido en más de 
un 4.8 por ciento este año, 
lo cual es importante para 
el buen desempeño de una 
administración”, destacó.
Finalmente, añadió que su 
partido respalda, valora 
y reconoce los buenos 
resultados, eficiencia y buen 
rumbo de Nayarit, liderado 
por Roberto Sandoval 
Castañeda, de quien se 
manifiestan orgullosos por 
ser un gobernador emanado 
de las filas del tricolor.

Redacción/Gente&Poder
Tepic, Nayarit.-  Al cumplirse el 
Quinto Aniversario del modelo 
de seguridad “Policía Nayarit”, 
impulsado por el Gobierno de 
la Gente, los logros en esta 
materia han llevado a Nayarit 
a posicionarse y mantener 
el segundo lugar nacional 
como estado seguro.
El fiscal Edgar Veytia, recordó 
que desde el 24 de octubre de 
2011 –cuando fue presentado 
oficialmente el Cuerpo Élite 
de la Policía Nayarit-, los 
resultados han sido claros y 
eso se refleja en la tranquilidad 
que hoy disfrutan las familias 
nayaritas.
“Hemos desarticulado más de 
27 bandas de secuestradores, 
20 bandas de asaltantes, 19 
bandas de roba-coches ya 
están fuera de circulación; 
han sido detenidas 6 bandas 
de ‘paqueros’ y llevados 
ante la justicia a homicidas 
y a quienes han pretendido 
alterar la paz de nuestro 
estado”, dijo Veytia.
Destacó además que la 
lucha no ha sido fácil, pues 
varios elementos del Cuerpo 
Élite de la Policía Nayarit 
dieron su vida por proteger 
la seguridad de los nayaritas, 
lo que impulsa a no bajar la 
guardia.
“Éramos la treceava ciudad 

más insegura del mundo, así 
nos catalogaron en el 2011, 
llegar a la segunda ciudad 
más segura, claro que es un 
logro. Quiero informar con 
mucha energía, con mucha 
firmeza que Nayarit no va a 
bajar la guardia, al contrario 
debemos estar más atentos a 
guardar lo más sagrado que 
es la seguridad”; destacó 
Edgar Veytia. 
Señaló que sin duda alguna 
la aprobación que la sociedad 
ha hecho a Nayarit a través 
de la Encuesta Nacional de 
Victimización y Percepción 
sobre Seguridad Pública 
(ENVIPE), levantada por 
el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía 
(INEGI), Nayarit es el segundo 
estado donde los ciudadanos 
lo perciben como un estado 
seguro.
“Son resultados que se 
derivan de las estrategias 
implementadas por  e l 
Gobierno de la Gente que 
preside Roberto Sandoval, 
quien siempre hace equipo 
con el Ejército, la Marina y 
los tres órdenes de gobierno 
para obtener estos resultados 
que hoy distinguen a Nayarit 
como un estado fuerte y 
seguro para vacacionar e 
invertir”, puntualizó Edgar 
Veytia.

•En el Quinto Aniversario del Modelo de Seguridad 
impulsado por el Gobierno de la Gente, los 

resultados saltan a la vista, hoy Nayarit es un 
estado fuerte y seguro para todos. 
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Entre los juicios familiares 
que se tramitan en el Poder 
Jud ic ia l  de  Nayar i t  se 
encuentran los relacionados 
con el reconocimiento de 
paternidad y el respectivo pago 
de pensión alimenticia para el 
o los descendientes.
Tres casos de ese tipo resolvió 
la Sala de Jurisdicción Mixta del 
Tribunal Superior de Justicia 
en su décima segunda sesión, 
celebrada este lunes, y en todos 
ellos los magistrados acordaron 
modificar la apelada sentencia 
de primera instancia en favor 
de la parte que demandaba el 
reconocimiento de paternidad 
y los alimentos.
Rafae l  Pérez  Cárdenas 
(presidente de sala), Zayra 
Rivera Véliz y Ana Isabel Velasco 
García resolvieron en uno 
de los casos que el pago de 
la pensión alimenticia fuera 
retroactivo a febrero del presente 
año y condenaron a la parte 
demandada al pago de gastos 
de la correspondiente prueba 
genética, además de los gastos 
y costas originados por el juicio.
En otro de los asuntos de ese 
tipo la Sala de Jurisdicción 

Mixta acordó que la persona de 
quien se consideró acreditada 
la paternidad cubra la pensión 
a l iment ic ia  con  e fec tos 
retroactivos a la fecha de 
nacimiento, en octubre de 2003, 
del menor favorecido; en el caso 
restante también se determinó 
el pago de alimentos con base 
en un porcentaje de los ingresos 
de la persona demandada.
En la mencionada sesión, la 
Sala Mixta resolvió en total 
35 apelaciones a sentencias 
de primera instancia, diez de 
las cuales fueron en materia 
familiar, once de justicia para 
adolescentes y catorce de 
la materia penal. De dichas 
sentencias confirmaron veintiuna, 

modificaron ocho, revocaron 
dos y en otro par de casos 
ordenaron la reposición del 
procedimiento, mientras que 
en los dos asuntos restantes 
ordenaron que el expediente 
fuera regresado a la secretaría.
Entre los casos penales destacó 
uno de filicidio que motivó la 
revocación de la sentencia 
original, por lo cual se condenó 
al responsable a veinte años de 
prisión y, además de la multa, a 
cubrir una reparación del daño 
por 147 700 pesos.
Quienes integran la Sala de 
Jurisdicción Mixta fueron 
asistidos en la sesión por la 
secretaria de acuerdos Martha 
Elva Vega Vargas.

Encabeza Gobernador reunión 
del Comité de Desarrollo Rural

En tres casos, considera Sala Mixta 
acreditada paternidad de apelantes 

y ordena que paguen alimentos

mejora la economía en general 
de todo el estado y beneficia 
a miles de familias; por ello, 
señaló que las dependencias 
relacionadas con este rubro se 
coordinarán con productores 
y comercializadores nayaritas 
para acudir a dicha expo.
“Va a haber un programa 
nacional para la alimentación 
de México, y nosotros estamos 
participando ya que con el 
Canal Centenario nosotros 
estamos subiendo muchas 
veces más el tema de la 
producción agrícola, ya 
en las bases que se va a 
construyendo el canal, más 
el aumento de la guanábana, 
más el aumento del mango, 
del aguacate, del maíz y todo 
eso va subiendo la producción 

El Gobernador Roberto 
S a n d o v a l  C a s t a ñ e d a 
encabezó la tercera reunión 
ordinaria 2016 del Consejo 
Estatal de Desarrollo Rural 
Sustentable y Subcomité 
de Agricultura, Ganadería, 
Pesca y Desarrollo Rural, 
en la que se destacaron los 
avances de dichos sectores 
en Nayarit, así como las 
estrategias para alcanzar 
y superar las metas y retos 
que se tienen en este año.
En representación del 
Secretario de Agricultura, 
Ganader ía ,  Desar ro l lo 
Rural, Pesca y Alimentación 
(SAGARPA), José Calzada 
Rovirosa, estuvo presente el 
Delegado de esa dependencia 
federal en el estado de 
Jalisco, Javier Guízar Macías, 
quien felicitó al Gobernador 
Roberto Sandoval por su 
impulso al campo, a través 

de proyectos de impacto 
social y nacional, como lo es 
el Canal Centenario.
A nombre del titular de la 
SAGARPA, Guízar Macías 
invitó a todos los nayaritas 
a participar en la Expo-
Al imentar ia 2016, que 
realizará el Gobierno Federal 
en la Ciudad de México del 8 
al 10 de diciembre próximo, 
y en la que todos los estados 
presentarán y ofrecerán sus 
proyectos agroalimentarios, 
habrá iniciativa privada 
para inversiones y una 
plataforma internacional 
de comercial ización de 
productos.
Roberto Sandoval enfatizó 
que para su administración 
es prioridad el repunte de los 
sectores primarios, ya que 
el incremento de la calidad 
y producción en el campo, la 
pesca, ganado y sus similares, 

*En un asunto resuelto este lunes, la pensión alimenticia será 
retroactiva al nacimiento del menor 

vamos a producir más y más 
barato”, indicó.
En el acto, desarrollado en 
la Secretaría de Planeación, 
Programación y Presupuesto, 
en Tepic, estuvieron presentes 
autoridades de los tres órdenes 
de Gobierno, como presidentes 
municipales, funcionarios 
federales y estatales, así 
como líderes de productores 
y comercializadores de café, 
caña, yaca, frijol, arroz y 
sorgo, entro otros cultivos.

agrícola de Nayarit, eso no 
tiene que ver con los precios, 
que es lo que a veces por 
lo que la gente reniega, 
nosotros no tenemos que 
ver con el precio, tenemos 
que ver con la producción y 
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Diputados aprueban nueva 
ley de deuda pública del 

estado de Nayarit
•Con la reforma de 12 ordenamientos legales 

del marco jurídico local, se consolida la 
nueva Ley de Deuda Pública

En Sesión Pública Ordinaria 

Tepic.- En razón a las 
reformas constitucionales 
en materia de disciplina 
financiera recientemente 
aprobabas por las diputadas 
y diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura, en Sesión 
Pública Ordinaria aprobaron 
el dictamen unitario con 
proyectos de decretos que 
tienen por objeto expedir la 
Ley de Deuda Pública del 
Estado de Nayarit y reformar 
diversas Leyes del Estado 
de Nayarit, en materia de 
Disciplina Financiera.
La nueva Ley de Deuda 
Pública tiene como propósito 
consolidar en el Estado y 

Municipios un sistema de 
disciplina financiera capaz de 
regular los recursos públicos 
de una forma adecuada 
y eficiente, norma que 
contribuirá a la consolidación 
de un estado democrático a 
través de la implementación 
del Sistema de Disciplina 
Financiera, por lo que 
este nuevo ordenamiento 
jurídico establece las bases, 
requisitos y obligaciones 
para la contratación y 
control de financiamientos 
u obligaciones que lleven 
a cabo el Estado y sus 
Municipios. 
Por otra parte, el sistema 

del Poder Legislativo, Ley 
de Coordinación Fiscal 
y Gasto Público, Ley de 
Planeación, Ley Orgánica 
del Poder Judicial y la Ley 
de Transparencia del Estado 
de Nayarit.
En cada modificación a 
estas leyes se incorporan 
nuevas facultades para 
regular la contratación de 
financiamientos y obligaciones 

y a su vez establecer 
lineamientos que ayuden a 
constituir un sistema financiero 
eficaz en los entes públicos 
del estado de Nayarit.
Es así como diputadas y 
diputados integrantes de la 
Trigésima Primera 
Legislatura contribuyen para 
que en Nayarit se logre un 
manejo adecuado de las 
finanzas públicas.

de discipl ina f inanciera 
desarrollado propone, la 
coordinación en los tres 
órdenes de gobierno, a efecto 
de homologar procedimientos 
y así lograr una consolidación 
eficaz y eficiente del sistema 
en mención.
Las 12 leyes de la entidad 
n a y a r i t a  q u e  f u e r o n 
modificadas para consolidar la 
Ley de Deuda Pública son: Ley 
Orgánica del Poder Ejecutivo, 
Ley de Presupuestación, 
Contabilidad y Gasto Público 
de la Administración del 
Gobierno, Ley Municipal 
para el Estado de Nayarit, 
L e y  d e l  Ó r g a n o  d e 
Fiscalización Superior, Ley 
de Responsabilidades de 
los Servidores Públicos, 
Ley de Asociaciones Público 
Privadas, Ley Orgánica 
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Aunque hayan pasado ya días del 
aniversario luctuoso (el segundo) de 
Don Luis Abunader Bejarano, no por 
ello dejaríamos de recordarlo. En esta 
edición repetiremos lo publicado aquí 
mismo, en ‘Gente&Poder’, lo hecho 
en la fecha en que aconteció tan 
infausto suceso, ahora anexando una 
fotografía de él precisamente ocho 
meses antes de dejar este mundo, es 
decir, en febrero del 2014. El texto 
conserva su vigencia, sobre todo 
sus palabras cuando lo visitaba esas 
mañanas, donde al preguntarle que 
“¿cómo amaneció Don Luis?”, él me 
contestaba: “iguanas ranas”. El título 
que llevó esa entrega periodística 
fue: ‘Se nos fue un gran guerrero”… 
Veamos pues.
Don Luis tenía una memoria 
excepcional, muy curioso en datos 
históricos y en curiosidades del mundo 
de la ciencia. Hablábamos mucho 
sobre masonería y religión –era 
muy católico y cada fin de mes me 
mandaba a comprar una veladora para 
Judas Tadeo-. Se divertía leyendo 
su horóscopo, siendo del signo de 
géminis, al para que afecto a comprar 
Melático y Chispazos. Se echaba su 
tequila añejo de la Viuda de Romero 
(cuestión a la que algunas veces, 
a mi hermano Germán le invitaba a 
‘echarse una copita’) y sus cigarritos 
Pall Mall. Diario Bien informado y 
estricto en la disciplina del hogar. 
Se reía mucho con las ocurrencias 
de sus perritos, el súper ‘Tarzán’ (un 
Pitt Bull) y la Cherry y la Chiquilla, 
guardianes y alarmas de su casa, 
que cada vez que oían tocar el timbre 
se alborotaban y, también, al sentir 
gente en la puerta corrían a avisar 
de ello su ama, la señora Lourdes 
de insistente manera.
Sumamente especial era el verlo 
disfrutar del canto de las aves que 
llegaban a los nidos, ya en las esquinas 
de las vigas (las golondrinas) o en 
esa lujosa mansión del viejo farol, 
aparte de contemplar con arrobo 
el elegante vuelo del colibrí que 
coqueteaba con el néctar de las 
plantas del jardín.
Luego su cafecito, sus pastillas y, 
en los casos, atender las visitas de 
negocios con abogados y notarios, 
y llamadas y más llamadas de su 
querida gente: ¿Cómo ves, Agustín? 
–me decía-. Y dicen que nomás me 
la paso de ‘Guevón’. Muy activo 
Don Luis. No se me olvidará que 
mi hijo Teddy (+) hablaba mucho, 

con admiración, de él, y Don Luis lo 
estimaba, recíprocamente, de igual 
manera: la tauromaquia
De origen libanés, estaba orgulloso 
de sus padres de excepcional 
manera, y me mostraba sus fotos. 
Muy inteligente; era un placer y 
grata experiencia cotidiana charlar 
esa mágicas mañanas –con el 
infaltable aderezo de su regaño, que 
extrañaré mucho-. Lo mismo será 
en el café ‘Juventus’, a donde me 
mandaba por sus bolillos y el diario 
‘La Jornada’ (y también le hacía llegar 
‘Gente&Poder’ a diario) que le daba 
Don José Su coco con ‘Pellejos pá’l 
Gato’, sus panes ‘Mixtos’, en fin. 
Toda una época.
En la funeraria ví textos en la pantalla, 
muy emotivos, que los copié –dos 
se imprimieron en la esquela –y 
anexo el siguiente, de parte de sus 
hijos Luis y Mónica: Gracias Padre 
Celestial por haber sido parte de la 
descendencia que nos diste y que 
ahora reconocemos, esperando en tu 
misericordia acojas a nuestro Padre 
terrenal y le muestres la luz de tu 
rostro (amén). Te amamos papá.
Salió como todo un gran triunfado, 
por la Puerta Grande, luchó como 
invencible guerrero –en efecto- y 
estamos ciertos que los amorosos 
brazos de nuestro Divino Salvador, 
El Señor Jesucristo, lo recibieron 
con alegría. Cristo fue claro: Yo Soy 
la Resurrección y la Vida Eterna. 
Quien cree Mí, aunque haya muerto, 
vivirá. ¡Crees tú eso? Y Jesús lloró 
por su amigo. (Juan, XI, 25-26,33).
Hasta pronto Don Luis, Luego 
lo alcanzaremos y volveremos a 
platicar: Operis Processio Multum 
Naturae Placet.

¡Baratas! ¡Ofertas!
-Un Trinchero Grande; Dos Mesitas de Centro; Una 
Puerta de Aluminio; Una Puerta de Madera; Grava; Dos 
Microondas; Dos Licuadoras; Cinco Cazuelas Nuevas 
de Teflón.

Llamar al 212 73 58 o al Celular 311 136 39 81
Tepic, Nayarit.

¡Aproveche!

La GuILLotIna
Por Lic. Javier Durán

MAL DE MUCHOS, CONSUELO… In Memoriam de Don Luis Abunader 
Bejarano…de tontos, “es un refrán popular que se 

refiere a que una desgracia no es más 
llevadera cuando todos la padecen”.
Sin embargo, para el presidente de 
México Enrique Peña Nieto, no es así. 
Ya que él señala que como en todos 
los partidos políticos tienen gente 
corrupta en sus filas, que el PRI tenga 
a personalidades como Javier Duarte, 
no lo hace el peor partido político de 
México. 
Y es que como sabe estimado lector, 
desde hace ya muchos días hemos 
sido testigos de sendas acusaciones 
a la clase política de nuestros país 
por la grave crisis de deshonestidad 
que los caracteriza y el robo de miles 
de millones de pesos del dinero del 
pueblo para su uso personal,.
La corrupción se ha desatado como una 
plaga maligna en todos los rincones del 
país y vemos con profunda tristeza y 
sin poder hacer nada para contrarrestar 
este inmenso mal, como en cada entidad 
donde se maneje dinero público, se 
desvía el mismo para el uso personal 
de quien dirige y no para satisfacer las 
necesidades de la sociedad. Lo mismo 
roba el que administra los recursos 
económicos de un municipio, un estado 
que una Universidad.   
Sin duda el caso más revelador de todos, 
es el de Javier Duarte, gobernador con 
licencia del estado de Veracruz el cual 
es señalado de un daño patrimonial en 
contra de los veracruzanos de 180 mil 
millones de pesos. 
Este gobernador surgido del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
según investigaciones periodísticas, 
construyó don dinero destinado a 
Educación y Salud “un rancho de lujo 
con caballerizas y suites incluidas, 
localizadas en Valle de Bravo, Estado 
de México, con un costo de 200 millones 
de pesos”.
Este cuate, que durante su sexenio fue 
señalado como el “mata periodistas” 
sin que la PGR o alguna otra instancia 
hiciera algo por “refundirlo” en la cárcel 
después de tantas atrocidades que 
hizo (crear empresas fantasmas para 

lavar dinero, por ejemplo), hoy se ha 
escapado de la acción de la justicia 
y nadie conoce su paradero, pese a 
que prácticamente anunció su huida 
cuando pidió licencia para separarse 
del cargo de gobernador de Veracruz.
Pero si eso es grave, más grave son 
las declaraciones del Presidente de 
México, Enrique Peña Nieto, tratando 
de justificar a este nefasto personaje 
ya que son del mismo partido político 
y no le conviene aceptar que se les 
escapó o incluso, que ellos mismos 
lo ayudaron a salir de país.
Declara el presidente de todos los 
mexicanos: “En México no hay ningún 
partido político que no haya tenido 
militantes señalados por actos de 
corrupción”.
En una entrevista con el Canal Once 
difundida el pasado domingo, el 
mandatario prácticamente desestima la 
gravedad de la corrupción del mandatario 
prófugo de la justicia. 
Así pues, los gobernadores tienen 
manga ancha para seguir robando 
al pueblo a manos llenas y nosotros 
los mexicanos a seguir aguantando 
los actos de corrupción que se han 
convertido en el pan nuestro de cada 
día y cuando ya se hayan robado 
todo lo que hay, debemos pagar más 
impuestos para que el siguiente tenga 
de donde echar mano.
Da coraje vivir en un país que solapa la 
corrupción y donde reina la impunidad. 
Da tristeza ver como el futuro de 
nuestros hijos está en manos de 
gobernantes sin vocación de servicio 
y con una voraz hambre por el dinero 
que no les pertenece.
Sigamos disfrutando del show de los 
rateros, de los que alteran el costo de 
las obras públicas hasta en un 300%, 
de los que compran ranchos de lujo, 
hoteles, aviones, lanchas y un sinfín 
de cosas con nuestro dinero sin que 
nadie diga o haga algo. En resumidas 
cuentas: “Viva la corrupción y que siga 
reinando la Impunidad”. 
Mi correo:
 guillotinakora@yahoo.com.mx

nuMInor 
Ángel Agustín Almanza Aguilar
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Convoca Manuel Cota a construir un nuevo Nayarit

SIAPA avanza con la perforación de pozos 
para mejorar servicio de agua potable

Para convivir y estimular 
su formación política, 
Manuel Cota Jiménez se 
reunió este sábado con 
cientos de amigos de la 
zona rural y urbana de 
Tepic, evento en el que se 
presentó a un motivador 
profesional, Juan Topete, 
quien los estímulo a ser 
felices en lo que hacen, 
a darlo todo por lo que 
se cree y Manuel Cota 

los invito a construir un 
Nuevo Nayarit.
En este encuentro al que 
se dieron cita los amigos 
que tiene Manuel Cota, 
desde su niñez hasta su 
actual cargo público, les 
expresó que es el político 
hecho en la familia, con 
formación y valores para 
construir una sociedad en 
la unidad. Sus hijos son su 
pilar y su esposa, Amparo 

Vélez, su fortaleza en 
este proyecto de vida, 
que no es de Manuel 
Cota, sino de Nayarit.
Ante la presencia de 
los dirigentes formales 
y morales del Sindicato 
Nacional de la Educación, 
encabezados por Antonio 
Carrillo Ramos, Manuel 
Cota dijo que Gerardo 
Montenegro Ibarra, es 
amigo y aliado desde hace 

su naturaleza, pero sostiene 
que la principal es su gente. 
Para concluir su mensaje, 
el senador de la República 
anunció que tiene para Nayarit 
un proyecto de vida que 
construye junto con todos los 
ciudadanos, "Manuel Cota, 
no tiene una ambición, no 
es personal, ni persigue un 
objetivo patrimonialista para 
obtener el poder por el poder. 
Para mí la marca se llama 
Nayarit y el mono es lo que 
menos cuenta, lo importante 
es saber construir lo que le 
vamos a dejar a las presentes 
y futuras generaciones”.

*Son tres pozos que llevan entre un 30 y 40 por 
ciento de avance

*Con estas acciones mejorará el servicio de agua 
potable de forma significativa en toda la ciudad

Tepic, Nayarit.- SIAPA Tepic 
informa que pronto estarán 

listos tres pozos de agua 
para mejorar el suministro 

de este líquido en la 
ciudad; se trata de 
la sustitución de los 
pozos Cristo Rey y 
El Naranjal, mismos 
que actualmente 
llevan un 30 por 
ciento de avance, 
mientras que el 
nuevo pozo D del 
Acuaférico Norte 
está a un 40 por 
ciento.
“La per forac ión 
del pozo ya está 
concluida que es lo 
más tardado, por lo 
que consideramos 
que el resto de la obra 
será más rápido; 
ahorita se están 
haciendo los trámites 
correspondientes en 

CFE para la electrificación 
y también se realizan los 
trabajos de obra civil que 
es el bardeo del terreno, las 
casetas de control y cloración, 
así como el equipamiento del 
pozo y líneas de conducción 
del servicio de agua potable”, 
dio a conocer el director del 
organismo operador, Luis 
Javier González Olvera.
Se espera que las obras estén 
listas para finales de este 

año; las colonias beneficiadas 
con la sustitución de ambos 
pozos son: Luis Echeverría, 
Emiliano Zapata, Heriberto 
Casas y 20 de noviembre, 
López Mateos, Naranjal, Santa 
Teresita, Santa Cecilia, Los 
Pinos, entre otras.
Por su parte el nuevo pozo 
D del Acuaférico Norte 
abastecerá del vital líquido 
a las colonias: Ampliación 
Tierra y Libertad, Lomas de 

la Laguna, Chapule, Lomas 
de la Cruz, Puertas de la 
Laguna, La Lomita, Jardines 
del Valle, San José, Mololoa, 
Magisterial, San Juanito, 
entre otras.
Diariamente el Gobierno 
del Cambio trabaja para 
responder las solicitudes de 
la ciudadanía, especialmente 
en un tema tan importante 
como el suministro de agua 
potable.

más de 20 años cuando la 
política y el destino los cruzó 
en una contienda electoral. 
Ahora esa alianza es por las 
causas principales que tiene 
Nayarit, que son la educación 
y el campo. Se trabaja unido 
por construir un mejor estado 
para las futuras generaciones. 
"Vamos por Nayarit", remarcó 
Manuel Cota. 
Frente a cientos de amigos 
que se dieron cita en conocido 
centro social, Manuel Cota, 
aclaró que Nayarit tiene 
enorme riqueza y potencial en 
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Por Ángel Carbajal 
Aguilar

La primera conferencia fue a 
las seis de la tarde, y le tocó 
al Antropólogo Raúl Andrés 
Méndez Lugo, de un ciclo 
que da inicio en la Casa de la 
Cultura de Santiago Ixcuintla 
con la anfitrionía del Director 
de Educación y Cultura, Raúl 
Paz Miramontes quien formó 
parte del presidium y es 
acompañado por Asunción 
Borges y el Doctor Jorge 
Briones Franco y por supuesto 
el ponente Raúl Andrés 
Méndez Luego.
Las fotografías son del Centro 
Histórico de Santiago, de la 
Casa de la Cultura y de los 
asistentes a la conferencia, y el 
tema se trató de la historia de 
Tepic; su fundación y proceso 
histórico, cómo se fue dando 
el proceso histórico desde sus 
antecedentes prehispánicos 

que datan de once mil años.
Después la presencia de los 
españoles, allá por el año 
1525, la conformación de 
lo que hoy es la ciudad de 
Tepic y algunos elementos 
históricos importantes que 
definieron el proceso mismo 
del aspecto urbano, el aspecto 
social, económico y cultural 
de Tepic.
Fue una partición bien 
estructurada, y a veces con 
la intervención de expertos 
en la materia, entre ellos el 
poeta Octavio Campa Bonilla, 
el historiador Enrique de 
Aguinaga, la licenciada y 
periodista Lissette Álvarez y 
otros destacados asistentes.
El interés es estudiar, investigar 
y entender a profundidad 
la historia con su pasado, 
presente y poder pensar en 
construir un mejor futuro, en 
donde sobreviven los que 

piensan, son propositivos 
por construir las bases 
importantes y necesarias y 
evitar la problemática que 
se vive actualmente.
También para influir en las 
nuevas generaciones en 
una mejor forma de pensar, 
de diálogo entre pueblo 
y gobierno para salir de 
los grandes rezagos, sin 
lastimar la susceptibilidad 
de los funcionarios que no 
se quieren ver rebasados, 
pero tampoco tienen las 
tablas para ejecutar obras y 
solucionar problemas.
Si el problema de la corrupción 
somos todos, también la 
solución para lograr la 
honestidad somos todos.
Las próximas conferencias 
están programadas para 
Acaponeta, dos veces en 
Tepic, Ixtlán y Bahía de 
Banderas.
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Osorio: “Si atrapamos 
al ‘El Chapo’, 

también a Duarte 
*El Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, dijo que se  reunió 

con Javier Duarte de Ochoa un día antes de que solicitara licencia como 
Gobernador de Veracruz. En entrevista para Grupo Fórmula, el funcionario 

federal detalló que en el encuentro el ex mandatario le informó sobre su 
decisión de dejar el cargo. Osorio Chong reconoció que Duarte se les fugó, pero 

advirtió que lo detendrán como hicieron con “El Chapo”.

Ciudad de México.-  Javier 
Duarte de Ochoa se reunió con 
el Secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong, 
un día antes de que solicitara 
l icencia al cargo como 
Gobernador para informarle 
de su decisión, reveló este día 
el funcionario en entrevista 
con Grupo Fórmula.

El encargado de la política 
interior del Gobierno federal 
reconoció que Duarte de 
Ochoa se les fugó.
“Duarte se dio a la fuga”, dijo.
A pregunta expresa del 
periodista sobre si están 
trabajando para capturar a 
Duarte como detuvieron a 
Joaquín “El Chapo” Guzmán, 

Osorio Chong aseguró:
En el tema del panista 
Guillermo Padrés Elías,  
Osorio Chong detalló que 
el Gobierno federal también 
trabaja en su búsqueda.
La Comisión Nacional de 
Justicia Partidaria del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI) citó a Javier Duarte 

mañana a las 13:00 horas 
para revisar su proceso de 
expulsión.
El medio señala que el plazo 
fue fijado desde el pasado 6 
de octubre luego de que el 
presidente de la Comisión 
de Justicia Partidaria de 
Veracruz, Marco Antonio 
Aguilar Yunes, confirmó al 
órgano nacional que Duarte 
había sido notificado de 
manera personal.
En septiembre, el priista Cesar 
Mora también interpuso un 
recurso en contra de Duarte y 
seis de sus colaboradores más 
cercanos, posteriormente, la 
Comisión Nacional suspendió 
sus derechos partidarios.
Duarte renunció a su cargo de 
Gobernador de Veracruz el 12 
de octubre para hacer frente 
a más de 50 acusaciones 
en su contra. El pasado 19, 
las autoridades informaron 
que tenían una orden de 
detención en su contra por 
cargos de crimen organizado 
y la corrupción.
El Gobernador con licencia 
es considerado por algunos 
analistas y organizaciones 
como el responsable de 
saqueo de la economía 
veracruzana y de facilitar el 
crecimiento local del crimen 
organizado.
Durante su sexenio, los 
asesinatos y desapariciones 
se dispararon a niveles récord. 
Incluso ha sido acusado 
de estar involucrado en el 
asesinato de periodistas en 
Veracruz, que se ha convertido 
en el estado más peligroso 
en México para ejercer esa 
profesión.

CRÍTICAS A EPN POR 
FUGA

Javier Duarte se burla de 
la justicia por la cantidad 
de recursos que trae: 
criminólogos
Esta mañana, usuarios de 
Twitter colocaron la etiqueta 
#FueraPeñaNieto entre los 
tres temas más compartidos 
en la red social. El motivo: 
la impunidad y corrupción 
“que se fraguó” en el escape 
de Duarte. El político priista 
lleva seis días prófugo de 
la justicia acusado por los 
cargos de crimen organizado 
y la corrupción.
Miles de usuarios compartieron 
la etiqueta e hicieron referencia 
tanto a Duarte de Ochoa como 
a la impunidad, así como a la 
corrupción que, acusa, se ha 
apoderado de distintos niveles 
en la sociedad mexicana.
Los usuarios reclaman dinero 
público desviado de obras y 
programas que se ha utilizado 
en las campañas del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI).
El Gobernador con licencia no 
es el único priista señalado 
por presuntos desvíos. César 
Duarte Jáquez y Roberto 
Borge Angulo, que perdieron 
las elecciones en Chihuahua 
y Quintana Roo, también son 
acusados de incrementar la 
deuda de sus entidades y 
utilizar recursos públicos para 
enriquecimiento personal.
Esta es la primera vez que la 
fuga de Duarte pasa factura 
al Presidente mexicano en 
redes sociales. Peña y Duarte 
pertenecen al mismo partido: 
el Revolucionario Institucional.

Adolescente afroamericano se despierta 
de un coma hablando español

 Un adolescente afroamericano de Georgia, 
que sufrió una conmoción cerebral severa 
mientras jugaba futbol soccer, despertó de un 
estado de coma hablando español con fluidez, 
a pesar de no hablar ese idioma antes.
La estación de televisión WSB-TV informó que 
Reuben Nsemoh, estudiante de preparatoria 
de 16 años de edad, jugaba como portero para 
un equipo de futbol en las afueras de Atlanta, 
cuando recibió una patada en la cabeza que 
le provocó convulsiones.
"La ambulancia vino y me dijeron que estaba 
teniendo convulsiones y que podría tener una 
hemorragia en el cerebro", dijo el entrenador 
Bruno Kalonji a la WSB-TV.
La conmoción dejó a Nsemoh en coma durante 
tres días, y cuando despertó no podía hablar 
inglés, pero hablaba español de manera 
fluida, un idioma que nunca había hablado.
Nsemoh dijo a la estación de televisión, 
luego de recuperar su inglés, que tenía 
amigos que hablaban español, por lo 
que había tenido cierta exposición a 
ese idioma.
De acuerdo con el Centro para el Control 
y la Prevención de Enfermedades, 
las lesiones traumáticas del cerebro 
pueden causar cambios en el lenguaje, 
la sensación y la emoción, de corto y 
largo plazo.
Tras más de tres semanas de haberse 
registrado el incidente, Nsemoh comenzó 
a recobrar su inglés y empezó a perder 

la fluidez en el español.
La medicina designa esta condición como 
Síndrome del Idioma Extranjero, un estado 
en el que las lesiones cerebrales cambian los 
patrones del habla de una persona, que pierde 
la capacidad de utilizar su lengua habitual, y 
utiliza otra que conozca.
Esta condición es similar al Síndrome del 
Acento Extranjero, en que se sigue hablando la 
lengua habitual pero con entonación diferente.
El primer caso conocido del Síndrome del 
Acento Extranjero se informó en 1941, cuando 
una mujer noruega sufrió heridas de metralla 
en el cerebro durante un bombardeo alemán 
y empezó a hablar con acento alemán. Desde 
entonces ha habido un par de docenas de 
casos reportados.
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Elon Musk amplía 

detalles para 
colonizar Marte

Migrañas se tratarían mediante 
el control de bacterias

14

CALIFORNIA, ESTADOS 
UNIDOS.- El director general 
de SpaceX, Elon Musk, ha 
ampliado los detalles sobre 
sus planes para colonizar 
Marte.
Musk respondió el domingo 
a preguntas en el sitio web 
Reddit.
El ejecutivo complementó en la 
sesión las declaraciones que 
efectuó el mes pasado durante 
una conferencia espacial en 
México, en la que presentó 
su proyecto para enviar un 
millón de personas a Marte 
entre los próximos 40 y 100 
años.
La visión de Musk es que mil 

naves de pasajeros viajen en 
flotillas al planeta rojo al estilo 
de "Battlestar Galactica".
El empresario abundó el 
domingo sobre sus planes. 
Dijo que una nave no tripulada 
será enviada a Marte con 
equipo para construir en una 
planta en la que se fabricaría 
el propelente para reabastecer 
las naves que regresen a la 
Tierra.
La primera misión tripulada 
sería la encargada de construir 
la planta, agregó.
El mes pasado, Musk señaló 
que SpaceXya trabaja en el tipo 
de equipo que se necesitaría 
para el proyecto.

El ejecutivo presenta un proyecto 
para enviar un millon de personas al 

planeta rojo

TORONTO, CANADÁ.- Un 
nuevo estudio podría ayudar a 
los científicos a la prevención de 
las migrañas que afectan a casi 
el 14 por ciento de la población 
mundial, mal reconocido 
como causa importante de 
discapacidad.
Las personas que padecen 
migrañas describen el dolor 
"como un disparo justo en la 
parte de atrás" de su cabeza, 
que les dificulta pensar.
El dolor de cabeza por migraña 
hace que decenas de millones de 
personas en el mundo terminen 
en el consultorio de un médico 
todos los años.
Ahora los investigadores parecen 
haber descubierto la razón 
por la cual ciertos alimentos 
desencadenan los dolores de 
cabeza debilitantes.
La clínica del dolor del Dr. Michael 
Zitney en Toronto, Ontario, ve 
algunos de los peores casos, 
en donde "la mayoría de los 
pacientes tienen que dejar el 
trabajo para regresar a su casa 
y acostarse en una habitación 
oscura, ya que pierden la 
capacidad de producción.
La migraña es una enfermedad 
que tiene como síntoma principal 
el dolor de cabeza, usualmente 

muy intenso e incapacitante. Se 
calcula que afecta a entre 12 a 
16 por ciento de la población 
general, destacó Radio Canadá 
Internacional.
Ahora, investigadores de la 
estadounidense Escuela de 
Medicina de la Universidad de 
California, en San Diego, han 
descubierto que las bocas de 
los pacientes con migrañas 
albergan significativamente 
más microbios con la capacidad 
de modificar nitratos que las 
personas sin el mal.
Los expertos han sostenido 
que ciertas sustancias y 
alimentos, como el café, el 
vino y el chocolate, pueden 
desencadenar migrañas.
Los autores del presente 
estudio afirman además que 
existirían conexiones entre 
dichos alimentos, el ecosistema 
microbiano del organismo, y el 
hecho de padecer este trastorno.
Los alimentos que afectan a 
las personas con migrañas, 
favoreciendo que estas 
aparezcan, son aquellos que 
contienen unas sales del ácido 
nítrico conocidas como nitratos.
Además de los alimentos ya 
mencionados, los nitratos 
se encuentran también en 

carnes procesadas, verduras 
de hoja verde y en algunos 
medicamentos.
Michael Zitney, que dirige el 
Centro de Alivio del dolor de 
cabeza en Toronto, dijo que 
desde hace tiempo se sabe que 
este tipo de alimentos puede 
desencadenar migrañas, pero 
en realidad ignoraban cómo.
Pues bien, estos nitratos pueden 
ser reducidos a nitritos por 
bacterias que se encuentran 
en la boca. Luego, cuando 
esos nitritos pasan a la sangre 
y circulan por ella, se pueden 
convertir en óxido nítrico.
El estudio indica que la migraña 
podría estar relacionada con 
las bacterias en la boca y el 
intestino que procesan los 
nitratos.
Y los investigadores hallaron 
que las personas con migraña 
tienden a tener niveles más 
altos de esta bacteria.
Esto puede ser un rayo de 
esperanza en cuanto a la 
búsqueda de  pos ib les 
tratamientos, ya que la 
investigación sugiere que 
algunas migrañas podrían un 
día ser tratadas mediante el 
control de las bacterias en la 
boca, indicó Zitney.
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Ixtlán del Río
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Fredo Dueñas, 
joven político con 

vocación de servicio 
Ventajas y desventajas de 
los fármacos para dormir

Marcelino Ibarra Ponce fue elegido dirigente 
municipal de Movimiento Ciudadano

Por Jolumeca 
Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
entrevista la homeópata 
Gabr ie la  de  la  Cruz 
Huerta, señaló que, “hay 
que considerar que los 
medicamentos para dormir, 
son adictivos y si son tomados 
por algunas semanas, 
producen dependencia 
química, la persona puede 
habituarse a dormir sólo 
después de tomarlos, por 
lo que es necesario buscar 
soluciones naturales a este 
problema”.
La doctora Gabriel De la 
Cruz, recomienda que “hay 
que hacer una buena dieta, 
practicar ejercicios físicos, 
tomar él te que la abuela 
nos recomendó, hay que 

organizar el día, gastar 
todas las calorías que se 
puedan, salir con la mascota 
a pasear, jugar con los hijos 
en fin, hay que mantenerse 
en actividad para que cuando 
llegue la noche, el sueño 
venga naturalmente”.
Por último la Homeópata 
Gabr ie la  de la  Cruz, 
enfatizó que existen varios 
medicamentos que inducen a 
dormir, “pero hay que consultar 
al médico de cabecera, no es 
indicado la autorecetacion, 
si alguien tiene dificultades 
para dormir, hay que buscar 
métodos naturales para curar 
el insomnio, son más seguros 
y sin efectos secundarios, 
como los que normalmente 
se presentan". 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Un 
ejemplo de lo que se vive 
dentro de la nueva política 
local, la vocación de servir, el 
arte de atender especialmente 
y naturalmente a todos en 
general, ello requiere mayor 
actividad, adelantarse a los 
hechos, tomar la iniciativa y no 
esperar de manera reactiva, 
que alguien nos solicite un 
servicio con la necesidad de 
satisfacer.
Fredo Dueñas, es un joven 
político que despunta y se 
adecua al contexto de servicio, 
en estos tiempos no hay 
alternativas, se necesita 
jóvenes como Fredo,  en este 
tipo de competencia donde se 
debe de mejorar la capacidad 
de gestión, si bien es cierto 
es necesario seleccionar a 
gente con vocación de servicio 

contribuyendo con un buen 
servicio a la comunidad. 
El servir implica ayudar a 
alguien de forma espontánea, 
es decir adoptar una actitud 
permanente de colaboración 
hacia los demás, Fredo es 
una persona servicial y se 

comporta bien en todos los 
aspectos de la vida, atento 
siempre para colaborar, su 
comportamiento determinara 
su paso en la política local,  
tiene un reto muy grande, 
tiene que cumplir. Si quiere 
sobresalir.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El ingeniero Marcelino 
Ibarra Ponce fue electo de 
manera unánime dirigente 
municipal del part ido 
Movimiento Ciudadano 
en este municipio, un 
coordinador bastante 
dinámico un verdadero 
líder que ha hecho mucho 
trabajo en este municipio, 
lo anterior tuvo lugar el 
pasado jueves en la ciudad 
de Tepic, Nayarit, con el 
objetivo de organizar esta 
institución.
Con este cambio llegan 
cientos de militantes, porque 
Marcelino Ibarra Ponce  
es garantía de triunfo por 
su capacidad de decir y 
hacer diferente las cosas 
y darle resultados a la 

gente con responsabilidad, 
convencido que con la 
fuerza de la ciudadanía se 
es posible demostrar que es 
posible tener autoridades 
di ferentes, autént icos 
defensores de las causas 
del pueblo. 
En su oportunidad, el 
nuevo dirigente, Marcelino 
Ibarra Ponce dijo que esta 
organización es viable 
para la ciudadanía, “pero 
debemos de construir un 
proyecto que nos permita 
ganar la confianza ciudadana 
y renovar lo obsoleto, 
tenemos que hacer de este 
Movimiento, el Movimiento 
de las causas sociales y 
buscar formas alternas 
de financiamientos para 
la obtención de recursos 
municipales. 

No estábamos preparados 
para las obras: comerciantes

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Comerciantes con negocios 
establecidos se quejan de 
pérdidas por las obras que 
se realizan en las calles 
Morelos y 5 de mayo, han 
padecido pérdidas de un 
200 por ciento, a causa que 
los clientes han dejado de 
acudir por los estorbos que 
ocasionan las obras y la falta 
de estacionamiento.
El temor de esta gente 
es de que los trabajos se 
prolonguen por más tiempo de 
lo anunciado, lo cual pondría a 
ese tipo de establecimiento al 
borde la ruina, por el lado de los 

inconformes, se asegura que 
en días pasados los trabajos 
estuvieron paralizados y 
cuando se trabaja lo hacen 
de manera lenta por lo que 
suponen que el plazo se va 
alargar.
Sería conveniente que la 
municipalidad apoye con los 
gastos de los comerciantes, 
ya que ha mostrado que si 
tiene pues realizar obras de 
refacción y ampliación, puede 
apoyar a los comerciantes, 
esto es fundamental y 
valorable, el objetivo es 
que se hagan cargo de los 
gastos lo cual redundaría en 
beneficios importantes para 
esta comunidad.  
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Refugio pesquero pondrá 
cerco a barcos depredadores

Alianza campesino magisterial significa 
resultados positivos: Toño Carrillo

*La Presidenta de Compostela 
entrega recursos para  los 

estudios necesarios rumbo al 
decreto de refugio pesquero en 

franja litoral del Municipio

completos, para llevarlo a Conapesca 
con el fin que este sea analizado 
y en su caso autorizado, para que 
si hubiera algunas inconsistencias 
corregirlas, y llegar al objetivo que 
sea decretado por Conapesca como 
refugio pesquero y con ello cuidar 
todo el ecosistema.
Indudablemente el coral atrae mucho 
turismo, todos los deportes de buceo 
de pesca se sienten especialmente 
atraídos por los arrecifes de coral, en 
este sentido la señora Alicia Monroy 
tiene muy presente este tema para 
que haya más visita de turistas en 
la franja de litoral que corresponde 
al municipio de Compostela.
De acuerdo a registros en todo el país 
solo hay dos refugios pesqueros, y 
este el de Compostela sería el tercero, 
que vendría a beneficiar a más de mil 
familias en la Jurisdicción, pero aparte 
de las familias de pescadores, se 
favorecen hoteleros, restauranteros, 
prestadores de servicios, lo que 
significa un impacto social como 
nunca antes visto en el Municipio.

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- Recientemente la 
Presidenta Municipal de Compostela 
Alicia Monroy Lizola hizo entrega 
de 150 Mil pesos, a los comités del 
refugio pesquero para el Municipio 
de Compostela, de un proyecto 
que cuesta casi Un millón 200 mil 
pesos para realizar los estudios 
necesarios en el litoral del municipio 
de Compostela que son 62 kilómetros 
y medio.
En este proyecto, los pescadores son 
quienes integran los comités que ya 
se formaron, concientizándolos acerca 
de la manera de pescar, cuidando el 
entorno, los arrecifes tanto naturales 
como artificiales, para que esto sirva 
como hospedero de los peces, con 
el fin que desoven para que ahí las 
crías se protejan y haya pesca sin 
tanto esfuerzo.
Decretar como refugio pesquero al 
litoral de Compostela, entre otras 
cosas tiene por objeto contrarrestar 
la ley federal de pesca que habla 

de 5 brazas permitidas para que se 
arrimen los barcos y siendo nuestro 
litoral un acantilado, casi se acercan 
a los cerros depredando corales, 
se  llevan peces chicos por cientos 
de toneladas, con lo que no dejan 
nada a los pescadores aparte de que 
están depredando el ecosistema en 
la franja del litoral compostelense.
Por eso mediante este refugio 
pesquero, los barcos no podrán 
acercarse a 10 o 15 millas, entonces 

con eso logra contrarestarse la ley de 
pesca y acuacultura que les permite 
llegar hasta las 5 brazas, que viene 
siendo aproximadamente 9 metros 
de la orilla hacia dentro del mar, de 
ahí la enorme trascendencia del 
refugio pesquero.
Se estima que en este momento se 
ubica como en una tercera etapa del 
proyecto de los estudios del refugio 
pesquero, y se calcula que a más 
tardar el 15 de diciembre ya estarán 

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- Para el 
Secretario General de la 
Sección 20 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación Antonio 
Carrillo Ramos, la alianza 
campesino magisterial es 
una alianza que data ya de 
muchos años, en que los 
actores involucrados, tanto 
maestros como campesinos, 
siguen manteniendo el interés 
de fortalecer esa organización 
que les ayuda a cumplir con 
su responsabilidad de manera 
digna.
Entrevistado al asistir a una 
reunión de la Organización 
Nayarit Confía en la cabecera 
municipal de Compostela, 
el dirigente magisterial hizo 
una remembranza del origen 
de esta alianza, en la que 
muchos maestros tienen 

sus raíces en la actividad 
campesina, ya que son hijos 
de padres campesinos que con 
mucho esfuerzo les dieron la  
oportunidad de asistir a una 
escuela Normal, e incluso 
muchos compañeros maestros 
son hereditarios de la tierra, 
con lo que se reitera la enorme 
coincidencias entre la gente 
del campo y quienes laboran 
en las aulas.
Es necesario aprovechar la 
oportunidad de contar con 
un excelente dirigente en 
el país un campesino de 
origen Nayarita como lo es 
el Senador Manuel Cota, 
que significa tener una mano 
amiga en esa instancia y que 
por supuesto debe haber una 
corresponsabilidad, que ya 
está dando frutos e insisto 
esto hay que aprovecharlo, 
recalcó Toño Carrillo.

En cualquier circunstancia 
de conflicto o de retos, 
la organización y la unión 
significa resultados positivos 
y eso significa la alianza 
campesino magisterial recalcó 
el dirigente magisterial, por 
eso nosotros los profesores, 
nuestra fuerza, la estructura 
en combinación con los 
campesinos del Estado, 
significa resultados positivos 
en este proyecto de Nayarit 
Confía.
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Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–El Ingeniero Miguel Aguayo 
Durán explico que el principal 
reto que tiene como Presidente 
del Comité de la Junta Local de 
Sanidad Vegetal de los Municipios 
de Compostela y San Pedro 
Lagunillas, es activar al 100% 
100 dicha organización para 
que sea funcional y se cumpa 
con los objetivos que se tienen 
programados en lo que será su 
periodo de administración.
 La Junta de Sanidad se encuentra 
totalmente desorganizada—
sostuvo—y las cosas así no traen 
beneficios para los productores, 
necesitamos ponernos las pilas 
y enfocarnos a poner orden 
y realizar nuevas actividades 
que redunden beneficios a los 
productores. 
Encontramos una organización 
sin rumbo y muy desorganizada—
insis t ió—los productores 
merecemos respeto y con respeto 
hay que actuar para ayudarnos 
mutuamente, hay muchos apoyos 
y muchos beneficios, pero hay 
que buscarlos y traerlos de donde 
estén para que nuestra gente 
los aproveche y salga adelante. 
Con relación al informe que 
rindió Alfonso Lizarraraz a los 
productores, dijo que todavía esta 
invalidado ya que en el documento 
dio conocer mucho ingreso y 
egreso, pero no sustentó en que 
fueron aplicados los centavos 
y mucho menos aclaró de que 
programa son y a quien fueron  
destinados dichos recursos.
Lizarraraz, dijo que dejó dinero 
en caja, pero solo en su informe 
con números, no creíble y con 
muchas interrogantes, por eso 

no le fue aprobado, aseguró
En cuanto a su presencia en 
el evento, donde la estructura 
de Nayarit Confía de la zona 
sur de la entidad se reunió 
con el líder nacional de la 
CNC, Manuel Humberto Cota 
Jiménez—afirmó—que simpatiza 
con su proyecto,  porque es 
gente que conoce a fondo la 
problemática del campo y en 
su labor como dirigente y como 
Senador ha gestionado muchos 
beneficios para los productores 
nayaritas.
Los campesinos ocupamos 
un Gobernador de la talla de 
Manuel Cota para que nos vaya 
bien—sostuvo—hay mucha 
coincidencia con la gente y lo 
vemos en cada evento, pues su 
mensaje es claro y con sentido 
a lo que se refiere al desarrollo 
de las actividades agropecuarias, 
por ello nos hemos sumado a 
su proyecto con la idea de que 
sea nuestro próximo ejecutivo 
estatal.       
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Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–Compostela ha crecido de 
manera importante en materia 
turística, económica, educación, 
salud, vialidades, mejoramiento 
de servicios e infraestructura 
carretera, gracias al respaldo 
permanente que el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
ha otorgado al municipio, cuyos 
logros  son derivados del trabajo 
conjunto que realiza con la 
Alcaldesa Alicia Monroy Lizola.  
 En estos términos se expresó 
el diputado Francisco Javier 
Monroy Ibarra,  al referirse a las 
obras y acciones enmarcadas 
en el 5° Informe de Gobierno de 
Roberto Sandoval Castañeda, 
a quien calif icó como un 
gobernador gestor, constructor, 
promotor e impulsor incansable 
del desarrollo de Nayarit.
Monroy Ibarra, aseveró que aún 
con la carencia de recursos el 

ejecutivo del Estado ha sabido 
enfrentar los compromisos 
adquiridos, por ello—sostuvo—
de la mano con la Alcaldesa ha 
impulsado obras que le han 
dado rumbo a  Compostela, 
mostrando así su voluntad 
y decisión para  atender al 
municipio, concretando obras 
de gran relevancia y beneficio 
para nuestra gente.
Prueba de ello--afirmó el 
legislador—es la entrega reciente 
del Bulevar de Las Varas, la 
carretera Compostela-Cumbres 
de Huicicila, la carretera de 
Las Varas a Ixtapa de la 
Concepción, Varas-Paso de Las 
Palmas y carretera de Altavista, 
cuyas obras representan un 
importante avance en materia 
de infraestructura vial que 
garantiza el desarrollo de las 
comunidades. 
Entre otras acciones, dijo, que 
Sandoval Castañeda con el apoyo 
del Gobierno federal entrego 
obras de infraestructura sanitaria, 
ampliación y rehabilitación de los 
sistemas de agua potable en La 
Peñita y Rincón de Guayabitos, 
así como la construcción de la 
primera etapa del Malecón y la 
rehabilitación de la planta de 
tratamiento,  obras en las que se 
aplicó una inversión millonaria, 
que es histórica porque por 
primera vez un Gobernador 

como Roberto Sandoval toma 
en cuenta a esta región turística 
de Compostela. 
Des tacó  que  Sandova l 
Castañeda se ha distinguido 
por ser un Gobernador que 
ha promovido e impulsado 
fuertemente el Desarrol lo 
tur íst ico en Compostela, 
ejemplo de ello, es el desarrollo 
“Costa Canuva” cuyo proyecto 
contempla una inversión de mil 
800 millones de dólares y la 
generación de más de 40 mil 
empleos directo,
En lo que refiere al mega-proyecto 
turístico “La Mandarina”, explicó 
que en el mes de mayo de 
este año, el ejecutivo estatal, 
colocó la primera piedra con la 
dio inicio a la construcción del 
Hotel One&Only Mandarina, 
en el poblado El Monteón, que 
será uno de los hoteles más 
lujosos del mundo y contará 
con sólo 125 habitaciones tipo 
villas residenciales en poco 
más de 30 hectáreas, alrededor 
de seis villas por hectárea. La 
primera etapa tiene una inversión 
de 110 millones de dólares, 
cuyo proyecto traerá dos mil 
empleos directos y ocho mil 
empleos indirectos y una vez 
en operación, generará más 
de 600 empleos directos, un 
logro más de Roberto Sandoval, 
aseguró.
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Roberto Sandoval aliado y 
promotor del desarrollo turístico 

de Compostela: Francisco Monroy 

Sin dinero y sin rumbo recibe 
Miguel Aguayo Junta de 

Sanidad Vegetal

•El legislador, aseveró que aún con la carencia de recursos 
el ejecutivo del Estado ha sabido enfrentar los compromisos 

adquiridos, por ello—sostuvo—de la mano con la Alcaldesa ha 
impulsado obras que le han dado rumbo a  Compostela, mostrando 
así su voluntad y decisión para  atender al municipio, concretando 

obras de gran relevancia y beneficio para nuestra gente.

•Encontramos una Junta totalmente desorganizada 
y con cuentas no claras—sostuvo— las cosas así 
no traen beneficios para los productores, por ello 

necesitamos ponernos las pilas y enfocarnos a 
poner orden para impulsar nuevas actividades que 

redunden más apoyos para los productores.

.Por ello, el legislador Francisco 
Javier Monroy, reconoció la labor, 
esfuerzo, compromiso y dedicación 
que el mandatario nayarita ha 
realizado en los cinco años de 
gobierno, cuyos resultados se 
encuentran a la vista de todos, y 
por ser el principal aliado de los 
veinte municipios de la entidad 
para continuar promoviendo su 
desarrollo
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Hicieron homenaje a 
Alí Chumacero en el 
Teatro de la Ciudad

Reparan problemas 
eléctricos en el sistema 

del agua potable

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
Acaponeta.- Al cumplirse seis 
años del fallecimiento del poeta 
acaponetense Alí Chumacero 
Lora, el H. XL Ayuntamiento 
que preside el C. Malaquías 
Aguiar Flores, a través de la 
Dirección de Fomento Cultural 
que encabeza la Dra. Aída 
Justina Aftimos Toledo y en 
coordinación con el Consejo 
Estatal para la Cultura y las 
Artes de Nayarit (CECAN), se 
hizo un homenaje en el Teatro de 
la Ciudad “Lic. Juan Francisco 
Ealy Ortiz” al también llamado 
“Mago de las Letras Mexicanas”, 
actividad que se desarrolló en 
tres etapas: una mesa redonda, 
lecturas poéticas en la propia 
voz del bardo autor de “Páramo 
de Sueños” y finalmente, una 
puesta en escena a través 
de la danza contemporánea, 
intitulada “Resomática”.
La mesa redonda, moderada 
por la poeta Alma Vidal, tuvo 
las participaciones del también 
acaponetense Dr. Elías Luis 
Chan Castañeda, Director 
del Museo “Amado Nervo” 
de Tepic, quien habló de sus 
recuerdos, los festejos de sus 
aniversarios y la opinión de 
los amigos de Alí; enseguida 
la escritora Shantal Contreras, 
quien en su estilo muy poético, 
disertó sobre las imágenes que 
la poesía de Alí le llevaban a 
reflexionar con temas como el 
mar y otros tópicos que tocó el 
poeta oriundo del “Barrio de la 

Che” en sus poemas; después 
vino la participación del promotor 
cultural José Ricardo Morales 
y Sánchez Hidalgo, quien hizo 
una relación de las opiniones 
de otros literatos que tenían 
una buena imagen del autor y 
sabrosas frases vertidas por el 
ingenio de Chumacero. También 
se contó con la participación del 
poeta Rodolfo Dagnino, el cual 
de manera simpática compartió 
fragmentos de un ensayo sobre 
Alí que está construyendo y 
no publica aún; concluyendo 
con los comentarios la poeta 
Alma Vidal, cerró esa etapa 
del homenaje y entre las 
participaciones de cada uno 
de los integrantes de la mesa 
fue haciendo una semblanza 
biográfica del poeta.
Para dar pie a que los actores-
bailarines de la puesta en escena 
Resomática se prepararan, el 
telón se vino abajo y se escuchó 
en el flamante recinto del teatro 
tres poemas de Alí Chumacero, 
en su propia voz.
 Como tercer punto del homenaje, 

se puso en escena una pieza 
de ballet contemporáneo con 
la participación y dirección de 
la coreógrafa Paola Vidal y su 
compañero Javier Rodríguez, 
que dejó mucho para la reflexión 
de los asistentes los cuales se 
contabilizaron en un centenar y 
medio, esencialmente jóvenes 
que se acercaron a ese recinto 
cultural. Al final, la también 
Directora de la Casa de la 
Cultura “Alí Chumacero”, hizo 
entrega de reconocimientos a 
los participantes y la Sra. Vidal, 
solicitó a todos los presentes 
a tomarse una foto colectiva 
de todos los asistentes sobre 
el escenario. 
Presentes en el teatro estuvieron 
la Presidenta del Sistema DIF 
Municipal, Sra. Silvia Morelia 
Vaca de Aguiar, la ya mencionada 
Aída Aftimos Toledo, el ex 
presidente municipal de Tecuala, 
Sr. Alberto Parra Grave,  y 
alumnos de la Unidad Académica 
Preparatoria No. 3 de Acaponeta 
y de la Escuela de Artes “Sihuatl”. 
(DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
Acaponeta. Luego de la inusual 
tormenta eléctrica y fuertes 
vientos que se registraron la 
tarde del viernes en la cabecera 
municipal, un apartarayos los 
cuales son unos instrumentos 
que se encuentran conectados 
permanentemente en el sistema 
y operan cuando se presenta una 
sobretensión de determinada 
magnitud, descargando la 
corriente a tierra, resultó dañado.
Después de las sobretensiones 
de tipo atmosférico que se 
registraron el día mencionado, 
uno de estos apartarayos resultó 
con serio daño, según reportaron 
los técnicos de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), lo 
que repercutió en una suspensión 
en la labor de las bombas que 
extraen el agua del subsuelo, 
manifestándose fuerte desabasto 
en la población.
Desde el viernes y hasta el 
domingo, el personal de la propia 
C.F.E. y elementos del H. XL 
Ayuntamiento, encabezados 
por el Presidente Municipal 
Malaquías Aguiar Flores quien 
estuvo siempre al pendiente 
de los trabajos, teniendo la 
colaboración del personal de 
la Dirección de Protección 
Civil y del Organismo Operador 
Municipal de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento 
de Acaponeta (OROMAPAS), 
quienes lograron reparar esta 
falla en el sistema, que impedía 
el buen funcionamiento de las 
bombas que surten de agua a 
los tanques de almacenamiento 
que nutren a la ciudad.
Al concluir las labores de este 
personal, se reanudó el servicio 
de bombeo y solo falta que la 
red de tuberías se llene para 
que el servicio se normalice y 
de nueva cuenta el vital líquido 
fluya por las válvulas caseras.

El Administrador del OROMAPAS, 
Ing. José Luis Soto, comenta 
que la galería filtrante que 
se encuentra en el cauce del 
río, en estos momentos está 
siendo desazolvada, ya que 
la cantidad de agua que está 
siendo nutrida por los veneros 
es muy pobre, debido a la gran 
cantidad de barro que tiene el 
fondo de este pozo, por lo que, 
se ha introducido una bomba de 
lodo, que está sacando estos 
asentamientos, labor en la 
que participan trabajadores del 
organismo, quienes remueven, 
dentro del pozo, el mencionado 
sedimento, facilitando la labor 
de la bomba. Sin embargo, la 
fluidez con que los veneros 
vuelvan a dar la capacidad 
normal al pozo, para llenar los 
tanques de almacenamiento en 
el Cerro de la Cruz, dependerá 
de la naturaleza, ya que estos 
manantiales brotan de abajo 
y no de las paredes, por lo 
que el desazolve se hace con 
mucho ánimo porque se desea 
facilitar que el agua brote sin 
problemas y se reanude el gasto 
normal que daba esta fuente de 
abastecimiento. (DCSM)
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El 20 de noviembre Roberto Sandoval Castañeda 

inaugurará el Salón de la Fama: Ariel Lugo 
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año tras año estarán tres 
de tres, estoy seguro que 
de diez o quince años ya 
no nos toca; estará Daniel 
Guerrero, estará la gente de 
Pajaritos, mucha gente  de 
esta parte que fueron y que 
han dado el nombre a nivel 
nacional e internacional el 
deporte en Nayarit, ver esta 
gente de Pajaritos. Habrá 
mucha gente, parte que 
dieron y que han dado el 
nombre a nivel nacional en 
el deporte de Nayarit, y para 
esto además acabamos de 
entregar material deportivo. 
La semana pasada estuvimos 
entregando material deportivo 
que llego vía Conade, gracias 
a la administración y a la 
gestión del gobernador del 
estado, y creo que en ese 
sentido, pues, estos beneficios 
que tienen con la liga Nayarit 
y seguirá dando mucho de 
qué hablar por todo esto que 
hacemos. Y mira, la invitación 
a la afición a que venga y 
apoye este esfuerzo, tanto 
la gente de la liga como 
el ayuntamiento que están 
haciendo, y creo que en la 
medida que esta tribuna se 
encuentre abarrotada de 
gente, como está el día de 
hoy, es como los muchachos 
se van a seguir motivando. 
Nosotros queríamos que 
nuestras familias estuvieran 
viéndolos y eso es lo que 
hace falta en esta liga, el 
hecho de que la gente venga 
a ver a la familia, venga a 
ver a su novio, al marido, 
al hermano, al cuñado y 
que eso te motiva mucho. 
Invitar pues a la afición, que 
sigan viniendo a poyar a la 
liga Nayarit en su segunda 
temporada”.

GenteyPoder/Por: Pedro 
Bernal.

Tecuala, Nayarit.- En el inicio 
de la Liga Nayarit de Béisbol 
temporada 2016-2017 en 
este municipio, GenteyPoder 
entrevistó al coordinador de 
este circuito beisbolero, Ariel 
Lugo Corrales acompañado 
de su familia y acompañando 
a los presidentes municipales 
Malaquías Aguiar, Lucio 
Santana Zúñiga y sus señoras 
esposas, nos puso al tanto 
del éxito que causó la primer 
temporada de la Liga Nayarit 
de Béisbol, y adelantándonos 
lo que se espera de esta 
segunda temporada esto 
nos comentó: “siguiendo 
con esta promoción y ya la 
segunda temporada, como la 
anterior que ha sido todo un 
éxito, la ceremonia inaugural 
en todos los parques. 
cumpliendo la palabra del 
señor Roberto Sandoval 
Castañeda, Tuxpan y Chilapa 
ayer, y hoy estrenaron pizarras 
electrónicas, las entradas 
de los estadios pues muy 
decorosas en todos, juegos 
muy cerrados, tres juegos que 
se han ido a extraining, ya hubo 
un triple play, creo que eso 
pues históricamente para la 
liga Nayarit mucha expectativa 
mucho entusiasmo, la segunda 
temporada en honor a Othón 
Bernal va a ser todo un 
éxito, primero Dios. La liga 
lleva por nombre Othón 
Bernal es un homenaje a 
él, el año pasado era el 
manager de Rosamorada 
desgraciadamente la vida 
nunca nos dice cuando nos va 
a tocar él se nos adelantó en 
el camino, entonces quisimos 

honrar esta temporada 
poniéndole el nombre de 
él. Y mira que Roberto 
Sandoval el año pasado 
les prometió a los finalistas 
Tuxpan y Rosamorada que 
este año iban a tener pizarras 
electrónicas, e hicimos un 
convenio con el Tecnológico 
de Tepic y logramos pues 
que se construyeran dos 
tableros electrónicos con lo 
mínimamente indispensable 
para la información de juego 
por juego, y el sábado se 
inauguró Tuxpan y hoy en 
Chilapa de día. Esto porque 
Rosamorada juega en Chilapa. 
Así es, y el día de hoy es 
histórico, porque San Blas al 
tener su estadio inhabilitado, 
por que está inundado de 
agua, hoy se jugó en el 
Ciruelo que es un ejido del 
municipio, entonces mucha 
asistencia en todos o estadios. 
Particularmente estamos 
viendo aquí en Tecuala la 
tribuna prácticamente llena 
y ayer fue lo mismo en 
Acaponeta y los equipos 
cumpliendo con la expectativa. 
Hemos tratado de tener la 
jefatura de que los equipos 
tengan pura gente oriunda, 
más el refuerzo si ha sido 
todo un éxito, en cuanto a 
calidad los equipos están 
muy parejos, nuevamente la 
estructura pura gente oriunda 
más sus refuerzos pura gente 

de calidad, los equipos están 
muy parejos la liga cumplió 
en darles los uniformes 
los bates habilitarlos con 
pelotas, creo que en ese 
sentido pues cada quien con 
su responsabilidad y eso 
será todo un éxito al final 
de la temporada. Sobre los 
buscadores de talentos voy 
a decirte que esos ya viven 
aquí, son buscadores de la 
Liga Mexicana, la mayoría 
de nuestros muchachos ya 
están escaptiados ya tienen 
sus primeras firmas, hemos 
tratado de hacer un convenio 
con todos los equipos para 
que en el terreno de juego 
este un muchacho novato 
jugando todo el juego, para 
que vayan adquir iendo 
experiencia y principalmente 
los muchachos de primera 
firma sigan así. Y  mira la 
historia deportiva de Nayarit 
nos remota hace 35 años que 
se venía manejando el salón 
de la fama. Administraciones 
iban y venían y ahora 
asumimos la responsabilidad 
la propusimos, armamos una 
convocatoria y se eligieron a 
los primeros 15 huéspedes 
del salón de la fama, que 
por primera vez  el 20 de 
noviembre se va a ser la 
inducción ahí en Tepic, y 
sí hay dos beisbolistas; 
uno de ellos es Germán 
Jiménez, el único nayarita 

que ha pisado la gran carpa 
en Grandes Ligas y el otro 
es Adolfo Luna, y creo que 
en ese sentido hay ciertas 
reglas, esto es con el ánimo 
de arrancar con el salón de 
la fama, y sabemos que a 
través de los años, primero 
Dios, año tras año habrá 
nuevos huéspedes. Ahora la 
intención era arrancar con el 
salón de la fama, ya tenemos 
15 deportistas y necesitamos 
abrir el abanico en buena 
parte del estado. Te puedo 
decir que, por ejemplo, en el 
caso del futbol está Marcelino 
Bernal, que ya está retirado; 
está el ingeniero Mejía, que fue 
un promotor; don Raymundo 
Casillas, que fue por muchos 
años el manejador de la liga 
del noroeste. En ese sentido 
hay gente, está por ejemplo 
el equipo de las “Coritas”, 
aquellas mujeres legendarias 
del softbol que también están 
en el salón de la fama. Aquí 
la idea era arrancar primero 
con el proyecto. Un día nos 
dimos la tarea de limpiar el 
Incufid, un salón que estaba 
en desuso, lo pintamos lo 
rehabilitamos, quedó muy 
bonito, y esa va hacer la 
sede del salón de la fama. Te 
repito, el 20 de noviembre, 
el señor gobernador estará 
inaugurando el salón de 
la fama por los primeros 
15 inducido a este salón y 
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Desde el Dugout de los Camaroneros de Tecuala
GenteyPoder/Por: Pedro 

Bernal
Tecuala, Nayarit.- A mis 
amables lectores,  hoy 
empezamos con esta columna 
deport iva exclusiva de 
béisbol en especial lo que 
acontecerá en la Liga Nayarit 
de Béisbol temporada 2016-
2017, denominada “Othón 
Bernal” (+); que ya este año 
suman 2 equipos más, para 
ser un total de 12 trabucos 
nayaritas.
Othón Bernal (+), en los 
años 76 en adelante, si 

mal no recuerdo, participó 
activamente como lanzador 
con el equipo Coqueros de 
Tuxpan por varias temporadas 
en la bien recordada Liga 
Invernal del Noroeste. Y 
en esta segunda edición 
de la Liga Nayarit lleva 
su nombre, bien merecido 
en su honor. Por cierto, el 
año pasado llevó al equipo 
Vaqueros de  Rosamorada 
al sub campeonato de 
esta seminueva liga de 

subdesarrollo.
En este espacio informativo 
trataremos de traerle algo de 
la segunda temporada de la 
liga en mención y el equipo 
local ya mencionado.
Sábado y domingo pasado, 
dos grandes inauguraciones 
del rey de los deportes el 
béisbol entre los acérrimos 
r i va les  Cachor ros  de 
Acaponeta y Camaroneros 
de Tecuala. En el primero de 
esta serie de dos juegos, Los 
Cachorros sacaron sus garras 
y vencieron a los Camaroneros 

de Tecuala con marcadores 
un poco abultados; el primero 
principalmente perdiendo en 
el Martin M. Sáizar, al son 
de 6 carreras a 0, y en el 
segundo en casa 4 carreras 
por 1. Y otra vez, como el 
año pasado, el equipo local 
luchará encontrar corriente.
La temporada anterior se 
criticó deportivamente por 
los aficionados conocedores 
del rey de los deportes y se 
aguantó la afición porque 

era la primera vez hablo 
de béisbol, naturalmente, 
y otra vez parece que se 
está repitiendo la historia 
pasada, y ¡Tecuala no pude 
ser participativo nada más 
en los juegos de béisbol, 
tiene que salir a ganar! Ya 
se está viendo que no tiene 
bateo a la hora oportuna, 
ni relevistas que sostengan 
las entradas. Y casi puedo 
decirle, amigo aficionado, 
que son los mismos del 
año pasado ya se tiene 
experiencia. Sé que algunos 
de los administradores del 
equipo no les gustan las 
críticas constructivas, ¡el 
aficionado merece respeto! El 
domingo pasado por la noche, 
el equipo local dejó ir grandes 
oportunidades, algunos 
jugadores disque pagados, 
¡no sirven!, pregonan los 
fanáticos que llenaron el 
Santos Ramos Contreras, ¿de 
que equipo vienen?, ¿de que 
sucursal?, ¿de cual liga de 
béisbol de México?, ¡para que 
se digan refuerzos pagados! 
“el municipio todavía hay 
más talento joven; hay que 
ocuparlo, hay que incentivarlo 
económicamente con algo, 
para que le pongan ganas, 

decían los aficionados: ¿no 
hay manager? ¿No hay 
coach de picheo? ¿No se 
juega con el librito? ¿No hay 
estrategias? Tres veces con 
hombres en base y con un 
out… y nada ¡Los directivos, 
de ya!, tienen que cambiar 
ahorita… y no ya que se 
vaya terminar la temporada, 
o cuando vayan en el último 
lugar a tratar de remontar el 
standing. Disculpen, pero la 

noble afición tecualense no 
merece eso. 
P.D. comentó un acérrimo 
aficionado: “despéguense 
de lo familiar en el equipo, 
¡Tecuala tiene que ganar, o 
de perdido dar la pelea!”. 
Saludos, comentarios o dudas 
al celular 389-102-69-55, y 
311-204-64-51-o en oficina 
389-253-27-99. De 6 p.m. a 
10 p.m. o al correo electrónico 
pedroberav@hotmail.com.   

TURISMO ZEPEDA 
le ofrece renta de autobuses en 

condiciones óptimas para su excursión a 
cualesquier parte de la república.

Precios al alcance de sus bolsillos. Atención esmerada en nuestros trabajos con 
responsabilidad. Experiencia y trato amble nos recomiendan.

Para más información llámenos al cel. 325-100-41-81 o al  389- 253- 27 -39. Y visítenos en calle Guanajuato 
y Juan Escutia. Atendidos por su amigo Gilberto “El Cuate”  Zepeda y familia en Tecuala, Nayarit.  
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LE OFRECE: Carrera de 
Técnico en 

Francés- 14FT486  
Carrera de 

Técnico 
en Inglés- 
14FT485

Incorporada  a la SEP 
CCP18PBT264U 

Inicio cursos 22 

de octubre turno 

sabatino

24 de octubre turno 

matutino y vespertino
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Amantes de lo 
ajeno perpetran 
robo por más de 

18 mil pesos

Municipios

Por: Héctor Julio Aguiar Aguiar

Tecuala,  Nayar i t . -  Los 
programas de asistencia 
social que lleva a cabo la 
Senadora de la república, 
Margarita Flores, tuvieron un 
sonado fracaso en la cabecera 
municipal de Tecuala el pasado 
sábado 15 de octubre, la cual 
se llevó a cabo en la plaza 
principal. Eran las 10.00 
de la mañana y solamente 
había unas 20 gentes en 
los diferentes módulos de 
atención médica y dental, 
optometría, medicamentos, 
consultoría, etc. Y así terminó 
toda la jornada. 
Esto se dice sucedió debido 
a la baja promoción del 
evento, sin embargo, la 
realidad es que se debió 
según algunas opiniones al 
poco poder de convocatoria 
de esta labor encomendada a 
funcionarios municipales del 
H. XXXVI Ayuntamiento, quien 
compaginó sus acciones con 
el recién nombrado comité 
municipal del PRI, a cargo 
del actual regidor gordito a 
quien llaman “El Camarones” 
-de nombre Marco Antonio 
“Toño” Rubalcaba- quien entró 
a la dirección de ese partido 
en medio de una convulsiva 
situación, ya que fue nombrado 
por “dedazo disfrazado” por 
el actual dirigente del PRI 
estatal a quien le llaman 
“Bigotes de Vinagrillo”, ante la 

inconformidad de las diversas 
corrientes políticas internas 
del PRI del municipio de 
Tecuala. 
Cabe mencionar que el ya 
confirmado nuevo presidente 
del PRI, Toño Rubalcaba, 
fracasó en fechas pasadas 
como administrador del equipo 
de Béisbol Camaroneros 
de Tecuala, quien tuvo la 
peor temporada de todos 
los tiempos; contando con 
estadio vacío en cada partido, 
llevándolo a un rotundo fracaso 
económico; con deudas que 
todavía están pagando de 
lo que fue sede de Toros de 
Tijuana y Leones de Yucatán 
en su última temporada de 
la liga invernal del noroeste 
temporada 2014-2015. 
Entrando el actual gobierno 
municipal, si “Toño Rubalcaba”, 
así como administró de mal 
el equipo de Beisbol de 
Tecuala va a administrar el 
comité municipal del PRI, 
se le augura otro rotundo 
fracaso, ya que “Toño” es de 
mecha corta, es decir rápido 
se enciende y pelea con la 
gente, tiene poco o nulo poder 
de convocatoria, poca táctica 
política, muy bajo nivel de 
concertador en los problemas 
y que además como regidor 
de su demarcación ha hecho 
un pobre y opaco papel que 
la gente no tiene nada que 

agradecerle.
En fin, regresando al tema 
principal y haciendo un 
análisis podemos decir que 
la Senadora  tras fracasar 
como delegada del PRI en 
las pasadas elecciones en el 
estado de Chihuahua, donde 
por cierto se llevó a más de 50 
nayaritas a foguearse, y donde 
por cierto el PRI sufrió una 
estridente derrota, Margarita 
Flores ha reiniciado sus 
trabajos políticos en Nayarit 
sumamente desgastada 
haciendo reuniones con poca 
asistencia de seguidores y 
sus “jornadas médicas” ya no 
tienen el resultado que tenían 
anteriormente, aunque para 
realizarlas cuente con todo el 
respaldo y apoyo oficial. Por 
su poco carisma y por su corta 
visión política, nunca levantó 
en su ante-pre-campaña; ni 
va a levantar como dijo “don 
Teofilito”, porque el logo 
de su campaña la “Flor de 
Margarita” ya se marchitó, 
quedó pelona y sin pétalos.
Senadora, no soy su consejero 
oficial, ni su asesor político; 
pero podría recomendarle 
lo siguiente: mejor visite el 
hospital de Tecuala, vea lo que 
le haga falta para que funcione 
bien: medicinas, médicos, 
quirófano, laboratorio de 
análisis, rayos X y material 
de curación. 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Aunque 
ya deberíamos de estar 
acostumbrados a la inseguridad 
que priva, no nada más en 
nuestro municipio sino que en 
toda la entidad, se siente la 
impotencia al enterarse de los 
robos que se perpetran en contra 
de familiares y amigos, sin que 
las autoridades hagan algo para 
combatir a los delincuentes.
Lo anterior es porque el día de 
ayer me enteré que el conocido 
transportista Pedro Medina, 
quien es el dirigente vitalicio 
de la Acaspen en Santiago 
y responsable de la báscula 
ubicada salida a la internacional, 
quien me dijo que el pasado 
sábado los amantes de lo ajeno 
se metieron a la oficina de la 
báscula precisamente y que 
del interior habían sustraído 
una computadora equipada, 
una laptop, dos llantas de 
camioneta, una l lanta de 
camión, así como otros artículos 
eléctricos, mencionando que los 
ladrones quienes seguramente 
para llevarse lo robado tuvieron 
que usar una camioneta se 
llevaron además dos maletas 
de uno de sus hijos que radica 
en los Estados Unidos le había 
traído ropa de vestir, tenis Nike, 
además de dos pares de botas 
una de trabajo y otra de salir.
Pedro Medina, dijo que acudió a 
la agencia del ministerio público 
pero que como siempre sucede le 
pedían facturas y comprobantes 
de lo robado por lo que añadió: 
“preferí dejar las cosas por la paz, 
luego que en Santiago todo indica 
que tienen más garantías los 
amantes de lo ajeno, que quienes 

somos robados”. El comentario 
del respetable transportista y 
agricultor me trajo a la mente un 
suceso que llamó mi atención y 
es que el pasado jueves acudí 
a la Plaza Hidalgo a lustrar mis 
zapatos con el bolero que se 
encuentra a un costado de la 
peletería Tocumbo, cuando por 
la calle Hidalgo de norte a sur 
era conducida una camioneta 
de la Fiscalía del Estado, cuyo 
conductor detuvo la unidad al 
paso de un joven que traía un 
estrambótico pantalón tipo pijama 
a media nalga, es decir con los 
calzoncillos arriba y el pantalón 
abajo, portaba unos huaraches 
playeros y la camiseta la traía al 
hombro dejando ver sus tatuajes 
en el pecho brazos y espalda, 
tanto el aseador de calzado, 
como este servidor pensamos 
por un momento que el joven 
había cometido alguna infracción 
y que sería detenido ya que reía 
a la menor provocación, sin 
embargo no fue así los genízaros 
luego de intercambiar palabras 
con el joven y de soltar fuertes 
carcajadas se saludaron al estilo 
“cholo” y cada quien siguió su 
camino, los que presenciamos 
la escena nos quedamos de 
a seis y es que es evidente el 
maridaje que existe entre la 
policía, tanto municipal como 
de la fiscalía, con jóvenes cuya 
apariencia es más de delincuentes 
que de gente de bien… ¿será 
por eso que hay tanto robo en 
Santiago? Digo, porque decía 
Pedro Medina, que la misma 
policía te está obligando a vivir 
con una pistola bajo la almohada 
ante la enorme ola de robos que 
se están dando.

En la báscula de la Acaspen ubicada a un costado 
del Bugambilias

Fracasan jornadas médicas en Tecuala y el “Camarones” del PRI es el culpable
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Profanan la tumba de una 
persona para echarse la 

última peda con su amigo

Sí aspiro a ser candidato a la presidencia municipal por mí partido, el PRD: Pablo Estrada

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

Por José María Castañeda
S a n t i a g o  I x c u i n t l a . - 
Definitivamente no hay orden 
en el Panteón Hidalgo de esta 
ciudad, luego que jóvenes 
con severos problemas de 
drogadicción toman el campo 
santo como lugar para consumir 
enervantes y para ingerir cerveza 
de la llamada ballena, pero lo 
más grave -dijo alguna vez en 
entrevista el administrador del 
cementerio Pedro Najar Alvarado- 
es que los jóvenes ya drogados 
se dedican a jugar futbol, pero 
no utilizando un balón sino que 
toman como pelota los cráneos 
humanos.
Admin is t rac iones van y 
administraciones vienen, señaló 
el responsable del campo santo 
y pese a que solicitó que cuando 

menos hagan rondines personal 
de la secretaria de seguridad 
pública para que ahuyenten del 
lugar a los infractores y profanos 
sujetos. Y es que Najar Alvarado, 
dijo alguna vez que temía que los 
“mariguanos –así lo dijo-  atenten 
contra mi integridad”. Pues bien 
sirva el prólogo anterior para 
reproducir una nota periodística 
firmada por Norma Flores, quien 
en la edición del día de ayer 
pública que “Vagos sacaron 
de su sepulcro un ataúd con 
el cuerpo del fallecido dentro”.
Ampliando el cuerpo de lo 
publicado se señala que el 
administrador del cementerio 
Pedro Najar, hace algunas 
semanas al llegar al Panteón, 
como lo hace de manera habitual, 
“realice –dijo- un recorrido 

alrededor del panteón”, y que 
no notó nada raro. Sin embargo 
2 horas más tarde fue alertado 
por un albañil de los que laboran 
en el interior de la necrópolis, en 
el sentido de que se encontraba 
un ataúd fuera de la tumba 
donde había sido enterrado 
un día antes. Najar Alvarado 
dijo ignorar cuantas personas 
profanaron la tumba del fallecido, 
lo cierto es que el ataúd se 
encontraba de lado, y que eso 
bastó para dar aviso a las 
autoridades, enviando la Fiscalía 
un perito para ver si el cadáver 
había sido sacado del ataúd, 
cosa que afortunadamente no 
sucedió, explica el administrador 
del cementerio. Sin embargo 
familiares del occiso dijeron 
que todo era una vagancia, ya 

a sepultar el cadáver. Así las 
cosas en la necrópolis de esta 
ciudad donde es común que se 
roben los amantes de lo ajeno 
los recuerdos que dejan los 
dolientes en las capillas de las 
personas sepultadas, llegando al 
grado de en ocasiones robarse 
las cenizas de las urnas que 
consideran los ladrones que 
algo de valor contienen en su 
interior, y bueno hasta futbol 
juegan con los cráneos de las 
personas que se encuentran en 
la fosa común. Así las cosas en 
estas tierras de Luis Castillo y 
del Sr. De la Ascensión, sea 
por Dios.

que un amigo del fallecido que 
presuntamente se drogaba en 
el velorio comentó que ‘cómo 
creían que lo iban a dejar ahí, 
que lo sacarían para darse la 
última borrachera juntos’, es 
decir que iba a sostener la 
última borrachera con su amigo 
fallecido. Vagancia o no, como 
lo manifestaron los familiares 
del occiso, lo cierto es que 
sacar el cuerpo de una persona 
muerta es un delito federal. “Yo, 
-dijo Pedro- llamé a la policía, 
y fue la policía quien dió aviso 
a la Fiscalía del, de donde 
mandaron un perito, quien fue 
el que dio la orden de volver 

Director de Santiago: José María Castañeda

*La familia del occiso dice que fue una vagancia de amigos.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Pablo Estrada Sánchez 
manifiesta su intención de ser el candidato 
del PRD a la presidencia municipal de 
Santiago Ixcuintla, por lo que nos dedicamos 
a buscar al Chaparrito del Corte, para que 
nos dijera las intenciones que tenía para ser 
el abanderado del partido de la revolución 
democrática a alcalde.
“Estamos dijo trabajando en esa posibilidad. 
Mira, en política debemos de estar preparados 
para todo, la política se basa, básicamente 
en circunstancias, entonces si nosotros 
tenemos un trabajo, y seguimos construyendo 
un trabajo y llegado el momento de las 
definiciones y las circunstancias nos 
favorecen pues seguramente vamos a 
estar ahí, y si no fuese así seguramente 
vamos a apoyar a quien favorezcan las 

circunstancias el trabajo y el posicionamiento. 
Esto no tiene mucha ciencia, es cuestión 
de trabajo, de números, y a que nos 
pongamos a analizar quien verdaderamente 
garantiza ganar la elección en este caso 
a la presidencia municipal, ese es el 
detalle, digo, con mucha inteligencia, con 
mucha madurez, con mucho oficio político, 
con mucha responsabilidad; llegar a ese 
momento lo mejor preparado a través de 
este Frente Amplio Opositor que nosotros 
estamos queriendo construir, entonces 
este no es cuestión de desesperarse, es 
cuestión insisto de seguir trabajando seguir 
construyendo esa posibilidad y si nos toca 
ahí estaremos Chema”.
Pablito, ¿en este caso donde se queda 
Eduardo Lugo?, quien también milita en el 
PRD y también ha levantado la mano para 

buscar la alcaldía de Santiago, “Bueno, 
Eduardo Lugo, también es otro compañero 
del partido que también aspira, y que 
bueno, él está haciendo su trabajo a su 
manera a su estilo, él trae su estrategia 
como cada uno de nosotros traemos la 
propia, si a Eduardo Lugo, en su momento, 
le favorecen las circunstancias y si él tiene 
un mejor posicionamiento de otros que 
también aspiramos, pues entonces no 
hay ninguna duda que vamos a apoyar 
al compañero. En mi caso no hay ningún 
problema, yo tengo la claridad de las cosas 
que lo que tenemos que construir es una 
fuerza ganadora, un proyecto ganador y si 
es anteponiendo los intereses personales 
por delante esto no funcionaría, tiene que 
ser anteponer el interés general que es 
precisamente ganar la elección”.

Pablo, tu eres presidente del PRD en el 
municipio, y actualmente los dos regidores 
emanados del Partido de la Revolución 
Democrática que había renunciaron al 
partido y aquí me refiero a la regidora 
Jashibe Modad y a Javier Jamit; la primera 
se fue a MORENA y Jamit se declara 
regidor independiente. Pero la pregunta 
es, ¿los regidores estaban al corriente con 
sus cuotas al partido? “Ninguno de los dos 
pagaba sus cuotas, se decían regidores 
del PRD pero sin cubrir el porcentaje de su 
sueldo para el sostenimiento del partido. 
No tenemos nada en contra de Jashibe y 
de Jamit, quienes si un mal no le hicieron 
al partido un bien tampoco, por eso que les 
vaya bien en su nuevo proyecto”. Manifestó 
Pablito Estrada, engallado como estaba el 
chaparrito del Corte.


